
В Пермском крае разворачивается 
история, достойная лечь в основу очеред-
ного бразильского сериала. Спустя 40 лет 
две женщины узнали, что их подменили в 
роддоме. Обе семьи жили в соседних по-
селках и даже догадывались, что воспиты-
вают чужих дочерей. Но экспертизу ДНК, 

доказывающую факт подмены младенцев, 
провели только неделю назад. 

Эта история закрутилась в районной боль-
нице в селе Пожва Коми-Пермяцкого округа 7 
марта 1978 года. В тот вечер рожать привезли 
сразу четырех женщин. Для маленькой таежной 
больницы ситуация это была чрезвычайная — там 
даже гинекологическое кресло было одно. Мед-
сестры с ног сбились, пытаясь оказать помощь 
всем роженицам. Видимо, впопыхах бирки на 
ножки новорожденных повесить они забыли. 

— Я заподозрила неладное, когда при-
везла девочку домой и распеленала ее, — 
вспоминает одна из героинь этой истории, 
Римма Швецова. — Дело в том, что у моей 
старшей дочери родимое пятно на все лицо. Я 
очень боялась, что и младшая переймет эту же 
патологию, поэтому первым делом, как только 

родила, попросила акушерок показать ее ли-
чико. Пятна на нем не было, я обрадовалась. А 
когда домой привезла и распеленала малышку, 
увидела пятнышко. Как так? Не могло ведь оно 
проявиться у Вероники за это время? 

В дальнейшем сомнения супругов Шве-
цовых, что они воспитывают не свою дочку, 
все укреплялись. Росла девочка белобрысой, 
кудрявой, голубоглазой — совсем не похожей 
на своих чернявых родителей. 

— Муж начал наговаривать на меня, мол, 
нагуляла я Вероничку, — вспоминает Римма 
Павловна. — Девочку он стал недолюбливать. А 
однажды чуть не задушил ее подушкой. Слава 
богу, мать моя была дома — увидела, как тот 
подушку девочке на лицо кладет. Остановила 
его, мне рассказала. 
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БЬЕТ — ЗНАЧИТ, 
ВЗРОСЛЫЙ

И снова шокирующее видео в Сети, связанное 
с подростками: 15-летняя школьница из малень-
кого городка под Рязанью избивает ногами своего 
сверстника. А к концу экзекуции со смехом кричит 
друзьям, что парень умирает. За всем этим наблю-
дает компания ровесников. Экзекуция снимается 
на телефон и выкладывается потом в Сеть.

Как и следует ожидать — следует сверхбур-
ная реакция взрослых пользователей Интернета: 
девочку грязно обзывают, предлагают «порвать на 
куски», требуют, чтобы за ее поведение ответила 
мать. Находятся и такие, кто называет «слизняком» 
избитого мальчика: дескать, должен был «сам 
вмазать ей по самое не балуйся». 

В принципе история не нова. Случаи избиения 
подростков подростками уже были, и, к сожале-
нию, многократно. Но в этот раз появилась одна 
небольшая, но значимая деталь: под размещенным 
видео (оно, кстати, уже заблокировано) указаны 
полные координаты обидчицы, адрес ее места жи-
тельства, школа и класс, телефоны тех, кто имеет 
прямое отношение к этой истории. Видимо, те, кто 
выкладывал ролик, рассчитывали, что придет не-
кто и покарает девочку, расписавшуюся в особой 
жестокости ногами по телу сверстника.

Вопрос: придет ли и кто именно?
Когда смотришь подобные видео, поневоле 

ставишь себя на место родителей малолетних 
участников избиения, жерт-
вы, свидетелей. А что бы 
сделал ты, имей это к тебе 
прямое отношение?
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   МАРИЯ КУЛИКОВА снова примерила платье 
невесты в романтическом телесериале. «МК-
Бульвар» оценил новую роль актрисы и обсудил с 
ней проверенных мужчин, нелюбовь к свадебным 
нарядам и женские слабости.

   МИХАИЛ ТАРАБУКИН сыграл кандидата 
в космонавты в новом комедийном сериале. 
«МК-Бульвар» поговорил с актером о съемках в 
Звездном городке, усмирении Анастасии Сам-
бурской и желании уехать из Москвы.

   А ТАКЖЕ: Ксения Собчак выгуливает деловой 
костюм, Владимир Левкин освоил дойку коров, 
Александр Яцко рассуждает о кумирах и жертвах 
ради роли, интересные рецепты постных блюд 
и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА РОБОТЫ И МИГРАНТЫ 
СПАСУТ РОССИЮ
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ФАМИЛЬНАЯ ТАЙНА 
ФИГУРИСТКИ МЕДВЕДЕВОЙ

Пока в правительстве рапортуют о 
росте экономики, доходы населения про-
должают падать — уже четвертый год 
кряду. В 2017-м они сократились на 1,7%. 
При этом реальные заработные платы вы-
росли — на 3,4%. Эксперты РАНХиГС та-
кой парадокс объясняют выходом из тени 
«серых» зарплат и падением доходов от 
предпринимательской деятельности. 

Впрочем, несмотря на непростую эконо-
мическую ситуацию, россияне настрое-
ны более оптимистично, чем ранее. По 
данным исследователей, доля граждан, 
которые оценивают свое материальное 
положение как «плохое» или «очень пло-
хое», достигла минимума за последние 
20 лет — 24,9%.
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ДОХОДЫ ПАДАЮТ,  
А ОПТИМИЗМ РАСТЕТ 

Четверть россиян оценивают свое материальное 
положение как очень плохое

telegram:@mk_srochno

АФЕРИСТЫ СДЕЛАЛИ СТАВКУ НА ТЩЕСЛАВИЕ 
УЧЕНЫХ 

Новые деревья и кустарники 
появятся на площади Краснопрес-
ненской Заставы у станции метро 
«Улица 1905 года». Территорию у 
входа в подземку благоустроят 
этим летом и превратят в озеленен-
ную зону, на которой можно будет 
проводить городские ярмарки. Как 
рассказали «МК» в пресс-службе 
Комплекса городского хозяйства 
Москвы, сейчас это городское 
пространство с большой шумо-
вой нагрузкой от магистрали, от-
сутствием озеленения, мало вос-
требованной парковкой и излишне 
большой площадью асфальтового 
покрытия. При благоустройстве 
будет создан удобный проход к 
метро, озелененная территория, 
защищающая площадь от город-
ского шума и пыли, а также обще-
ственное пространство с местами 
для отдыха и мелкой торговли. 
Кроме того, с западной стороны 
площади появится террасиро-
ванный склон, который позволит 
повысить эффективность шумоза-
щиты, визуально увеличит объем 
зеленой массы крон деревьев и 
скроет городскую магистраль. 

Сразу несколько ученых из России и ближне-
го зарубежья написали заявление в полицию на 
фирму, якобы оказывающую посреднические 
услуги в публикации статей в международных 
журналах. Научные сотрудники после общения 
с коммерсантами не увидели ни своих работ 
на страницах изданий, ни денег.

Как стало известно «МК», жертв, попавшихся 
на удочку аферистов, более десятка, и разбро-
саны они по разным странам (Россия, Казах-
стан, Азербайджан и т.д.). Научные работники 
хотели видеть свои достижения на страницах 
авторитетных специализированных журналов, 
имеющих мировой вес и высокий индекс ци-
тируемости. К сведению, редакции журналов 
подобного уровня общаются с авторами на-
прямую, а не через посредников. Также у них 
есть довольно высокие требования к качеству 
научного труда, а также регалиям автора. 
Члены редколлегии тщательно изучают посту-
пающие для публикации тексты, а после этого 
дают «добро» или отказывают. На рассмотре-
ние каждого кандидата, учитывая очереди из 
статей, уходит в среднем три года.

Увы, вплоть до последнего момента постра-
давшим ученым этот порядок не был известен. 
Вместо того чтобы написать письмо в редак-
цию и уточнить правила, служители науки 
выходили на сайт некого международного 
издательства. На страничке сообщалось, что 
фирма гарантирует публикацию в заслужен-
ном журнале международного уровня, но за 
вознаграждение.

Одна из жертв — 51-летняя врач-педиатр из 
Белоруссии, специалист по гомеопатии и не-
традиционным методам лечения. В 2016 году 
она предоставила менеджерам фирмы свой 

труд на тему мигрени, а лицезреть его желала 
в журнале Neurology. За услуги она заплати-
ла 5 тыс. долларов. Менеджеры, впрочем, 
передали публикацию на рецензию видному 
ученому в этой области из Казахстана, тот 
перезвонил автору и сообщил, что не хватает 
клинических исследований и статья в общем 
слабая. Педиатр решила не позориться перед 
коллегами, отказалась от публикации, о чем 
заявила сотрудникам фирмы, и попросила об-
ратно деньги. А те успокоили: не волнуйтесь, 
мы сами доработаем материал, и он выйдет в 
наилучшем качестве. Но автору важнее была 
репутация, поэтому она категорически отка-
залась. В течение года менеджеры выходили 
на связь, а потом исчезли, так и не вернув 
деньги.

Обманутый ученый провела собственное 
расследование и выяснила, что фирма была 
создана в Киеве в 2014 году и первоначально 
продавала липовые документы о повышении 
квалификации, а потом вошла в сферу публи-
каций научных трудов. Сотрудники компании 
посещали крупные научные мероприятия, 
знакомились с участниками, рассылали визит-
ки по электронной почте, указанной на сайте 
НИИ. До конца неясно, помогли ли кому-то из 
ученых эти посредники. Но тех, кто не увидел 
ни статей, ни денег, множество.

Что касается фирмы, то для общения с по-
тенциальными клиентами в краткосрочную 
аренду снимался офис в Москве, где заключа-
лись договоры, после чего офис закрывался. 
На днях следователями ОМВД России по Пре-
сненскому району возбуждено уголовное дело 
по статье «Мошенничество», устанавливаются 
пострадавшие. 
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Герои Олимпийских игр в юж-
нокорейском Пхёнчхане верну-
лись в Москву. Их имена — у всех 
на устах. Одна из звезд — Евгения 
Медведева, чья копилка пополни-
лась двумя серебряными олим-
пийскими медалями. Ее номера 
были одними из самых ярких. А 
многие маститые в прошлом фи-
гуристы заявили, что, несмотря на 
победу Алины Загитовой, «наши 
сердца отданы Жене». 

Чудо-девушке только 18 лет, 
но у нее уже солидный послужной 
список. Она — двукратная чем-
пионка мира 2016 и 2017 годов, 
двукратная чемпионка Европы 
2016 и 2017 годов. После поездки 
в Лозанну на заседание Исполко-
ма МОК Евгении Медведевой ста-
ли прочить карьеру спортивного 
чиновника…

Особо Женей гордятся в Ар-
мении. Многие местные сайты, 
рассказывая о достижениях фи-
гуристки, упоминают ее имя не-
пременно как Евгения Медведева 
(Бабасян). Отец Евгении, Арман 
Бабасян, долгое время оставался 
в тени и никогда не давал интер-
вью. Для «МК» он решил сделать 
исключение. Арман нарушил мол-
чание, когда история со сменой 
фамилии дочерью стала обрастать 
нелепыми слухами и сплетнями.
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Отец серебряного призера Олимпиады  
Арман Бабасян: «Думаю, что крестик на шее 

Жени хранил и будет хранить дочь»

Евгения Медведева  
с бабушкой и мамой.

Отец Жени 
Арман  Бабасян.

ЧТО ПОСЕЯЛ 
ЛЕОНИД 
ЯКУБОВИЧ   
НА «ПОЛЕ 
ЧУДЕС»
«МК» поговорил  
с телеведущим  
о кризисе 
интеллекта 
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Я — НЕ Я, И СЕМЬЯ НЕ МОЯ
В Пермском крае в суд подают две матери  

и две дочери, которым в роддоме подменили 
целую жизнь 
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Только в 70 лет Юлия Савельева 
узнала, что воспитывала чужую дочь.
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УНИЖЕННЫЕ  
И ОСКОРБЛЕННЫЕ 
ЛЕОНИДОМ 
ЯКУБОВИЧЕМ

Эх вы, обидели такого хорошего человека! 
А теперь говорите, что он вас обидел, назвал 
шизофрениками. У нас теперь мода такая — 
обижаться на всё и на всех.

Вроде мирная программа «Сегодня ве-
чером» на Первом канале. Люди вспомина-
ют, говорят о сокровенном. Очень мило. Ну 
вообще, разве может такая программа кого-
нибудь обидеть?

Оказывается, да, может. Леонид Аркадье-
вич Якубович, просто душка, он тоже пришел. И 
тоже стал вспоминать. Вот его прямая цитата: 
«ХХI век на дворе. Девять взрослых человек с 
образованием всерьез на глазах у всей страны 
по буквам угадывают слово. Это — диагноз! 
У меня был канонический случай. Тень гения 
коснулась этой, в общем, не очень толковой 
программы. «Мастер и Маргарита», — говорю 
я и начинаю читать отрывок. Поворачиваюсь, 
и передо мной — три пары совершенно сте-
клянных глаз. Говорю: «Вы знаете, кто такой 
Булгаков?» Они мне: «Нет». — «Но вы читали 
«Мастера и Маргариту»?» Они снова: «Нет». О 
чем я мог их спросить? Как звали Маргариту? 
Больше не о чем. Я редко впадаю в ступор, но 
тогда растерялся не на шутку».

Ну что, над чем смеетесь — над собой 
смеетесь. На зеркало, в смысле на Якубовича, 
неча пенять, коли рожа крива, образованные 
вы наши.

Глупость несусветная, вот на что взъелся 
Якубович. «Мы ленивы и нелюбопытны» — это 
про вас, ребята, зрители и участники програм-
мы «Поле чудес». Нет, Леонид Аркадьевич вас 
любит, где-то в глубине души…

Вот вы такие милые, наивные, мало чего 
знающие и думающие, что за это вас всегда 
будут целовать в носик. Вы передаете привет 
в камеру своей любимой тете Моте, машете 
ей рукой — и, думаете, Якубович ничего не 
понимает, не знает про вас. Читайте книжки, 
любимые вы наши, и будет вам счастье.

Да, теперь модно обижаться. Того и гляди, 
Якубовича определят в Серебряковы и тоже 
будут кричать, что он оскорбил нашу нацио-
нальную идею. Ну тогда я вам «один умный вещь 
скажу, только вы не обижайтесь».

Дело было на съемках фильма (велико-
го фильма!) «Пять вечеров». Никита Михалков 
снимал его в перерывах между сериями своего 
«Обломова», чтобы только съемочная группа не 
разбежалась. Итак, Александр Володин (это 
его пьеса), Михалков, Любшин, Гурченко… Они 
снимали 25 дней и были счастливы. Но на 26-й, 
сразу после финальной сцены, вдруг поняли, как 
дико надоели друг другу за это время. Переруга-
лись все вдрызг. Эмоции, душевное раздевание 
дошли до ручки, дальше некуда. Это был всего 
лишь кризис творческого и невероятно честного 
отношения к делу, к своей судьбе. Так бывает.

Может быть, у Леонида Якубовича за чет-
верть века ведения этой «народной» программы 
тоже наступил кризис? Казаться вечно милым, 
добрым дедушкой, с которым так легко можно 
сфотографироваться, надеть ему на голову 
шапочку с помпончиком а-ля Дед Мороз, по-
дарить от всей души трехлитровую банку с 
маринованными огурцами, да и просто на-
звать Аркадьичем, — какое счастье! Только 
он — человек, обычный человек, состоящий 
из нервов, которые порой не выдерживают. 
Не набивайтесь ему в друзья и постарайтесь 
хотя бы познать что-то новое в этой жизни — 
вот и все дела.

А Якубович… Конечно, за него заступился 
работодатель, Первый канал: «Цитата Леонида 
Якубовича была вырвана журналистами из кон-
текста и относилась вовсе не к оценке игроков, 
а к тому, как Якубович работает с участниками 
до начала съемки, чтобы снять напряжение».

Ну да, и я сделал звонок другу. Друг очень 
расстроен, оттого что оказался в центре вни-
мания. «Так вы назвали людей шизофреника-
ми, что скажете в свое оправдание?» — «Ну 
какое оправдание… Разговор шел о 90-х годах, 
когда приходили люди и задавали идиотские 
вопросы: «А что мы выиграем, а если мы не 
выиграем, мы уедем обратно…» Пошли они все 
куда подальше», — в сердцах сказал Леонид 
Аркадьевич. 

Ну, вы поняли. Так отстаньте уже от 
Якубовича!

ЭКОНОМИКА

СКАНДАЛ

КРИЗИС

ДУМАСЕГО ДНЯ2

И СНОВА 
САНКЦИИ!
В США анонсировали новые 
ограничительные меры против 
России 
Министр финансов США заявил, что 
в течение 30 дней Вашингтон введет 
новый пакет сдерживающих и огра-
ничительных мер в отношении Мо-
сквы. Это сообщение Стивен Мнучин 
сделал во вторник, 27 февраля, во 
время выступления в Университете в 
Лос-Анджелесе, пообещав также, что 
о конкретных шагах будет объявлено в 
ближайшее время. 

«Вы можете ожидать, что санкции последуют 
в течение следующих 30 дней, — приводит слова 
Мнучина агентство Bloomberg. — Мы исполняем 
все существующие санкции и вводим новые».

После обнародования 29 января «кремлев-
ского доклада» министерство финансов Соеди-
ненных Штатов заверило, что этот список по-
служит основой для введения новых санкций. 
Напомним, что в Америке существует закон «О 
противодействии противникам США посредством 
санкций», который и является правовой основой 
для введения новых ограничительных мер, так 
как за океаном уверены, что российская сторона 
вмешивалась в американские президентские 
выборы-2016. Данный закон был подписан пре-
зидентом США Дональдом Трампом в августе 
прошлого года и предусматривает ужесточение 
санкционного режима не только против России, 
но и Ирана, и Северной Кореи.

 «Санкции должны были ввести согласно 
августовскому закону, и сейчас американцы 
действуют по плану, — комментирует «МК» 
научный сотрудник сектора внешней и вну-
тренней политики ИМЭМО РАН Александра 
БОРИСОВА. — Дональд Трамп совершенно не 
хотел подписывать этот закон, но здесь противо-
борство исполнительной и законодательной 
власти складывается не в пользу президента, и 
он должен был это сделать.

«Кремлевский список» скорее направлен 
на конкретных людей, их бизнес будет этими 
санкциями затронут до той степени, до которой 

упадет доверие к ним. В той части «кремлевского 
списка», которую мы не видим, может быть все 
что угодно, здесь гадать бесполезно. 

На самом деле каких-то экстраординарных 
последствий не предвидится. Существует на-
ращивание латентного давления на Россию, оно 
и будет продолжаться. Это также может быть 
каким-то образом связано с предвыборной кам-
панией в нашей стране и может быть направлено 
на расшатывание внутриполитической ситуации 
в России, на конкретных людей, указанных в этом 
списке. Возможно, на бизнес-проекты, которые 
в данный момент намечаются не между Россией 
и США, а с европейскими партнерами. Главное 
для Вашингтона — отрезать все возможные пути 
для взаимодействия, приносящего финансовую 
выгоду.

Реакция России, конечно, зависит от кон-
кретных решений, которые будут приняты США. 
Если будут персональные санкции, не секто-
рального характера, то будет какой-то более или 
менее симметричный ответ. 

Пока, надо сказать, санкции умеренно 
разрушительного масштаба — и, в общем, это 
хорошо, это оставляет нам некое окно для взаи-
модействия, для налаживания отношений».

Между тем глава американского минфина 
Мнучин в ходе своего выступления также под-
черкнул, что администрация президента Трам-
па твердо настроена на решение проблем на 
Корейском полуострове, и заявил, что сейчас 
у Белого дома намного больше возможностей 
вводить новые санкции, чем когда-либо. В от-
ношении Пхеньяна Вашингтон проводит после-
довательную политику экономического давления, 
с тем чтобы, по словам американцев, повлиять 
на ядерную программу КНДР. 

Илона ХАТАГОВА. 

НЕТ ТЕЛА — 
НЕТ ДЕЛА
Пока обвинения в сексуальных 
домогательствах анонимны, 
Леониду Слуцкому ничего  
не грозит
Кандидат в президенты Ксения Собчак 
направила письмо в Охотный Ряд, по-
требовав разобраться, действительно 
ли депутат Леонид Слуцкий (ЛДПР) до-
могался журналисток («МК» рассказы-
вал об этом скандале вчера). А кандидат 
в президенты Владимир Жириновский 
заявил, что он никогда ничего подобного 
за коллегой по фракции не замечал… 
Пока обвинения в приставаниях аноним-
ны, думская Комиссия по этике имеет 
основания предметно не разбираться в 
скандальной истории.

Утром 27 февраля г-жа Собчак заявила, что 
направила официальное заявление в думскую 
Комиссию по этике. Ксения Собчак в заявлении 
напоминает, что такого рода действия прямо 
нарушают закон о статусе депутата Госдумы, 
который обязывает парламентариев соблюдать 
этические нормы. 

Положение о Комиссии по этике (ее возглав-
ляет единоросс Отари Аршба) разрешает любому 
гражданину обращаться с жалобами на «грубые, 
оскорбительные выражения, наносящие ущерб 
чести и достоинству депутатов Госдумы и других 
лиц» и «иные случаи нарушения депутатами Гос-
думы общепринятых этических норм поведения». 
Если комиссия придет к выводу, что обвинения в 
неэтичном поведении небеспочвенны, депутату 
могут «указать на недопустимость нарушения 
правил депутатской этики» или предложить пу-
блично извиниться. В отдельных случаях может 
быть принято решение распространить в СМИ 
информацию о неприглядных фактах или даже 
лишить его права выступать на одном или не-
скольких заседаниях палаты. Ставить вопрос о 
лишении мандата комиссия имеет право лишь 
в том случае, если речь идет о хроническом не-
исполнении депутатом своих обязанностей, но 
это, понятное дело, не наш случай.

Член Комиссии по этике Владимир Позд-
няков (КПРФ) в разговоре с «МК» сказал: «Раз 
жалоба от гражданки Собчак поступит, на нее 
надо будет реагировать, тем более что случай не-
ординарный, речь идет о главе комитета, а автор 
жалобы — кандидат в президенты». Другой член 
комиссии, пожелавший остаться неизвестным, 
пояснил «МК»: «Обычно в таких случаях глава 
комиссии просит сначала дать объяснения по 
поводу прозвучавших в жалобе обвинений самого 
депутата, но тот имеет полное право ответить, 
что пока обвинения анонимны, объяснять нечего». 
А еще один источник в Думе заявил газете так: 
«Пока всё анонимно — мы обсуждаем только слу-
хи. Будет заявление от конкретных пострадавших 
лиц — будет и предмет для обсуждения». 

Сам г-н Слуцкий в тот же день поведал РИА 
«Новости», что считает скандал «некой провокаци-
ей с целью внести ложку дегтя» в его репутацию, и 
связал историю с президентскими выборами. Но 
немедленно обращаться в суд с иском о клевете 
он не собирается: «Сейчас любые иски — это 
просто лить воду на мельницу тех, кто хотел бы 
раздувания подобного скандала… Ситуация эта 
искусственная сама по себе, и думаю, что таким 
же точно образом она и пройдет». 

Надежда на то, что все само собой рас-
сосется, была высказана и лидером ЛДПР. На 
встрече с иностранными журналистами в ответ 
на вопрос о том, разбирался ли он, как обещал, 
в скандальной ситуации, кандидат в президен-
ты Жириновский заявил: «Всеми вопросами я 
буду заниматься после 18 марта» (то есть после 
выборов). «Чего они молчали так долго, не об-
ращались ни к нему, ни в Комиссию по этике? 
Это вызывает подозрение», — продолжил он 
и заверил, что сам лично за Слуцким никогда 
ничего подобного не замечал…

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
Источниками доходов населения 
считаются заработная плата, 
предпринимательская деятель-
ность, пенсии и социальные вы-

платы, получение доходов по акциям и вкладам, 
а также ряд других компонентов. И если по не-
которым из них в 2017 году наблюдался рост, 
то по другим был провал. Например, реальная 
(то есть скорректированная на размер инфля-
ции) начисленная заработная плата и реальный 
размер назначенных пенсий выросли на 3,4% 
и 3,5% соответственно. Среднемесячная на-
численная заработная плата в 2017 году со-
ставила 39,1 тысячи рублей. А в январе 2018 
года она достигла 38,4 тысячи рублей, что на 
6,2% больше, чем годом ранее. Но при всем 
этом росте, как отмечают эксперты РАНХиГС в 
своем мониторинге, зарплаты так и не смогли 
достичь показателей 2013 года. В 2017 году 
реальная заработная плата составила 96%, 
реальный размер назначенных пенсий — 97,1% 
от уровня 2013 года. 

Но если не отталкиваться от докризисного 
периода, то получается парадоксальная си-
туация: несмотря на положительную динамику 
зарплат, реальные денежные доходы населения 
в прошлом году продолжали падать. Как по-
ясняют авторы мониторинга, на этот процесс 
повлияло сокращение реального объема до-
ходов от собственности и предпринимательской 
деятельности. «Средневзвешенная ставка по 
депозитам со сроком до одного года в декабре 
2017 года составила 5,27% годовых, в то время 
как в декабре 2016 года — 6,50%. А по вкладам 
со сроком свыше одного года — 6,39% годовых 

в декабре 2017 года против 7,57% в декабре 
2016-го», — сообщают исследователи. 

Еще одной причиной, по которой кошельки 
россиян худели в прошлом году, — увеличение 
наблюдаемой оплаты труда за счет вывода из 
тени «серых» заработных плат. «В частности, в 
2016–2017 годах рост объема налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ) был выше роста объема 
денежных доходов населения, что свидетель-
ствует о перераспределении доходов в пользу их 
«открытой» части», — утверждают эксперты.

Как поясняет первый заместитель дирек-
тора Института актуальной экономики Иван 
Антропов, сектор малого и среднего бизнеса 
— основной генератор новых рабочих мест — в 
России не развит. «Госпредприятия вытесняют 
частные фирмы, крупные компании вытесняют 
с рынка малые. Соответственно, желающих ра-
ботать значительно больше, чем рабочих мест. 
Это позволяет предпринимателям платить не-
высокие зарплаты своим наемным работникам, 
зачастую еще и в конвертах. А высокий уро-
вень давления (налоги, множество неналоговых 
сборов, непредсказуемые и необоснованные 
проверки бизнеса) только усугубляет положе-
ние: у предпринимателей нет возможности ни 
зарабатывать самим, ни платить достойные 
зарплаты сотрудникам», — продолжает эконо-
мист. Поэтому, по его словам, для повышения 
доходов населения необходимо прежде всего 
предоставить свободу предпринимательской 
деятельности. 

В частности, он предлагает ослабить фи-
нансовую нагрузку, привести в порядок систему 

надзора, что станет хорошим подспорьем для 
бизнеса. «Главное — не мешать работать. Тогда 
и спрос на труд людей появится, что, в свою 
очередь, приведет к росту доходов и выводу 
зарплат из тени — и доходы от предпринима-
тельской деятельности повысятся», — уверен 
Иван Антропов.

Между тем, несмотря на падение дохо-
дов, россияне не теряют оптимизм. Как отме-
чается в мониторинге РАНХиГС, социально-
экономическое настроение граждан в IV 
квартале 2017 года выросло. 24,9% россиян 
оценивают свое материальное положение как 
«плохое» или «очень плохое». Да, это почти чет-
верть населения, но раньше таковых было еще 
больше. Такого минимального значения не до-
стигалось последние 20 лет. К примеру, в 2016 
и 2015 годах этот показатель составил 28,6% и 
30,2% соответственно, а в 2014 году — 26%.

Как отмечается в мониторинге, 2017 год 
оказался самым спокойным с начала кризиса 
в 2014-м. В настоящее время преобладающим 
общественным настроением остается «негатив-
ная стабилизация». Другими словами, россияне 
осознают негативные тенденции в экономике 
и смирились с ними, однако не ожидают даль-
нейшего ухудшения ситуации. 

Как падали реальные  
доходы населения:

2017 год   1,7%
2016 год   5,9%
2015 год   3,2%
2014 год   0,7%

Ирина БАДМАЕВА. 

Арестованным в Таиланде 
россиянам может грозить  
не только депортация,  
но и тюремный срок
Задержанные в Таиланде россияне, 
среди которых были самопровоз-
глашенные «секс-гуру» Настя Рыбка и 
Алекс Лесли, продолжают оставаться 
под арестом. Их доставили в отделение 
полиции курортного города Паттайя в 
воскресную ночь после рейда в отель, 
где они проводили секс-тренинги. Хотя 
ранее стражи порядка сообщали, что 
арестованным грозят максимум штра-
фы и депортация, по новой информа-
ции, их вряд ли отпустят под залог и 
даже могут приговорить к двухлетнему 
тюремному сроку.

Статус десятерых задержанных в Паттайе 
поменялся на арестованных судом лиц, сооб-
щает РИА «Новости» со ссылкой на источники в 
местной полиции. Поэтому вероятность того, что 
они выйдут под залог, мала: его сумма гораздо 
выше, чем у полицейского залога, и условия 
строже. Так, подсудимым будет нельзя покидать 
пределов Таиланда и каждые 12 дней приходить 
в суд, чтобы продлевать залог. При этом он 
может быть в любой момент отозван по требо-
ванию прокуратуры или следствия. Решение о 
том, могут ли задержанных временно отпустить 
на таких условиях, может принять только суд, 
который еще не состоялся.

Среди арестованных инструкторов оказа-
лись не только россияне, но и граждане Латвии 
и Белоруссии. «МК» связался с диппредстави-
тельством Республики Беларусь во Вьетнаме, 
которое по совместительству занимается во-
просами, связанными с Таиландом, но там от 
комментариев по поводу задержанной в Паттайе 
соотечественницы отказались.

Между тем «жертв» полицейского рейда 
обвиняют в незаконном проникновении на тер-
риторию королевства, визовых нарушениях и не-
легальной предпринимательской деятельности. 

По уточненной информации, за это им может 
грозить до двух лет тюрьмы, штрафы до $3000 
и депортация с запретом на въезд в Таиланд в 
течение 10 лет.

На появившемся в Сети видео задержания 
«секс-гуру» в одном из отелей Паттайи вид-
но, как одна из инструкторов набрасывается 
на стража порядка, пока вторая пытается ее 
успокоить. Конфликт был быстро урегулирован, 
и блюститель закона не пострадал. «Одна из 
женщин-инструкторов очень разозлилась, когда 
полиция вошла в комнату отеля. Она посчитала, 
что нас там быть не должно, — поделился с га-
зетой Daily Mirror один из полицейских, Пьяпонг 
Энсарн. — Это самый странный курс, о котором 
я слышал. Тем не менее он был нелегальным, 
поэтому организаторы понесут наказание в 
соответствии с законом». Ранее в полиции со-
общали, что дело было не в пикантности самого 
тренинга, а в том, что у инструкторов не было 
разрешения на работу и ведение бизнеса в стра-
не, а плату за курсы они тем не менее брали.

Менеджеры отеля, в котором проходил 

интимный семинар, сообщили AFP, что у них 
нет конкретной информации о мероприятии, 
кроме того, что зал был заранее зарезервиро-
ван для проведения курса, о чем организаторы 
сообщили руководству гостиницы.

Между тем одна из задержанных участниц 
скандального тренинга Настя Рыбка в своем 
Инстаграме передала всем привет «из тайской 
каталажки» и обратилась к журналистам, на-
звав себя «свидетелем и единственным недо-
стающим звеном в связи России с выборами в 
США». Заодно барышня сообщила: «Я готова 
за помощь от американских спецслужб и за 
гарантию моей безопасности предоставить 
нужную информацию Америке, либо Европе, 
либо той стране, которая сможет выкупить меня 
из тайской тюрьмы».

Кстати, в будущем перед Анастасией мая-
чит перспектива оказаться в тюрьме с видом на 
минские улицы. Поскольку Рыбка — гражданка 
Белоруссии, именно в эту страну, по идее, ее 
должны выдать тайские власти.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель

ДОХОДЫ 
ПАДАЮТ, 
А ОПТИМИЗМ 
РАСТЕТ 

Глава Минфина США Стивен Мнучин 
обещает новые санкции.

И РЫБКУ СЪЕСТЬ, И В ТЮРЬМУ НЕ СЕСТЬ

Настю Рыбку в тайской тюрьме потянуло на политические разоблачения.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Холодный циклон принес «сибирскую»  
погоду на Апеннинский полуостров. На севе-

ре Италии ударили крепкие морозы: местами до -35 гра-
дусов. Снег выпал не только в Риме, но и в южном Неапо-
ле. Из-за невиданных с 1956 года осадков там пришлось 
даже закрыть местный аэропорт и городские школы. Сне-
гом покрылись Везувий и Помпеи. 

КАДР

СКАНДАЛ

РЕКОРД

ПРАВА

ПОЛЬСКОГО ЖУРНАЛИСТА ВЫДВОРЯТ ИЗ РОССИИ 

«ЖЕЛЕЗНАЯ БАБУШКА» ВЫЛЕТЕЛА В ТРУБУ

САУДОВСКИМ ЖЕНЩИНАМ РАЗРЕШИЛИ АРМЕЙСКУЮ СЛУЖБУ

ТРАССУ ПОЧИСТИЛИ ПЕРЕД СМЕРТЕЛЬНЫМ ДТП

РОССИЙСКАЯ МИНИМАЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА ОТСТАЛА ОТ ЕВРОПЕЙСКИХ

Российские политические 
ток-шоу понесли тяже-
ло восполнимую утрату: 
Томаш Мацейчук, пред-
ставляющийся польским 
журналистом и на протя-
жении последних полутора 
лет успешно выступающий 
на федеральных теле-
каналах в амплуа русофо-
ба, задержан полицией 
в съемной квартире в 

подмосковных Мытищах. 
Задержанию предшество-
вал обыск. Правда, спустя 
несколько часов Мацейчука 
отпустили. Следующим 
этапом знакомства поляка с 
отечественной правоохра-
нительной системой станет 
суд (заседание назначено 
на 1 марта), будет решаться 
вопрос о его выдворении из 
страны — наказание, пред-
усмотренное статьей 19.27. 
КоАП «Представление ложных 
сведений при осуществлении 
миграционного учета». Но, 
надо полагать, это не будет 
слишком сильным ударом для 
человека, заявляющего, что 
ему «не нравится Россия». 
Известны и более забористые 
высказывания неугомонного 
поляка, за которые он был 
неоднократно бит оппонен-
тами, например, «ваши деды 

— красные фашисты»... Не ис-
ключено, кстати, что Мацейчук 
не отделается путешествием 
на родину. Дело, в рамках 
которого произведены обыск 
и задержание, возбуждено 
по статье 282 УК РФ «Воз-
буждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение 
человеческого достоинства», 
которая предусматривает до 
шести лет лишения свободы. 
Непосредственным поводом 
для этого явились высказыва-
ния Мацейчука на тему войны 
на востоке Украины. Без 
поляка-скандалиста рейтинги 
телебитв явно пойдут вниз, но 
его место вряд ли будет пусто-
вать долго. Мацейчук потеряет 
больше: по имеющимся 
данным, участие в российских 
телешоу было в последнее 
время основным источником 
его доходов.

Ветеран Великой Отече-
ственной войны, участ-
ница Курской битвы и 
освобождения Освенцима 
Мария Денисовна Колта-
кова полетала в аэротрубе 
в Москве, попытавшись 
установить новый рос-
сийский рекорд. До этого 
пожилая женщина даже не 
представляла, что такой 
аттракцион существует. Это 
далеко не первый экстре-
мальный опыт белгородки: 
ранее Мария Денисовна 
прыгала с парашютом, 
становилась самой возраст-
ной россиянкой, сделавшей 
селфи, и самым пожилым 
картингистом, погружалась 
с аквалангом и летала на 
дельтаплане и воздушном 
шаре. Женщину, спасшую в 
годы войны более 80 раненых 

солдат, в Белгороде про-
звали «железной бабушкой». 
Среди ее многочисленных 
наград — медаль «За отвагу» 
и орден Сталина. 
Ряд экстремальных дости-
жений пенсионерки отмечен 
в Книге рекордов России. 
Первый российский рекорд 
Мария Денисовна поставила 
в 2015 году, как раз прыгнув 

с парашютом в 93 года. «В 
таком возрасте у бабушки, 
вероятно, уже есть остео-
пороз — то есть хрупкость 
костей, — прокомментиро-
вал достижение энергичной 
бабули доктор медицинских 
наук и профессор кафедры 
геронтологии и гериатрии 
ФПДО МГМСУ Юрий Конев. 
— Ей очень повезло, что она 
ничего себе не сломала. Кро-
ме того, в пожилом возрасте 
хуже координация движений, 
повышено давление, есть 
риск сердечных приступов — 
так что всем пожилым людям 
я бы активный спорт не реко-
мендовал. Хотя, возможно, ее 
физиологические показатели 
просто не соответствуют ее 
возрасту. Ведь те, кто дожил 
до стольких лет, обычно явля-
ются «генетической элитой».

Служить в вооруженных 
силах получили право 
женщины в Саудовской 
Аравии: они смогут по-
дать заявки на службу в 
солдатском звании в про-
винциях Эр-Рияд, Мекка, 
аль-Кассим и Медина, со-
общает Би-би-си. При этом 
участия женщин в боевых 
действиях не предполагается. 
От соискательниц требуется 
наличие саудовского граждан-
ства и диплома о среднем об-

разовании, а также достиже-
ние возраста 25–35 лет. Также 
желающие служить дамы и их 
попечители-мужчины (обычно 
это муж, отец, брат или сын) 
должны проживать в той про-
винции, где находится место 
службы. А с июня саудовским 
женщинам разрешат водить 
автомобили.
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После того как в 
прошлом году 
федеральный 
суд США 

разрешил прохождение 
военной службы трансгенде-
рам, американская армия 
официально пополнилась 
первым открытым трансген-
дером. Эту личность сочли 
полностью подходящей к 
службе, контракт уже 
подписан, но обучение 
нового солдата пока не 
началось. Из уважения к 
приватности СМИ не 
раскрывают информации об 
этой персоне.

Девять человек погиб-
ли в результате ДТП на 
федеральной трассе в 
Башкирии. Столкновение 
грузовика MAn и микроав-
тобуса Mercedes sprinter на 
1546-м километре дороги 
Самара — Уфа — Челябинск 
произошло в 17.40 27 фев-
раля. На момент подписа-
ния номера причины аварии 
были еще непонятны. Но 
уже известно, что плохое со-
стояние дороги как версия 
отпадает. Дорогу почистили 
и обработали реагентами 
буквально за 5 минут до 
аварии. Это подтверждает-

ся данными программного 
комплекса «ДорТранс». 
Установлено, что в микро-
автобусе на тот момент 

находилось до 12 человек. 
Республиканская автоин-
спекция подтвердила гибель 
девяти из них. 

Самая низкая минимальная 
заработная плата в Евро-
союзе в январе 2018 года 
зафиксирована в Болгарии. 
Она составляет 261 евро в месяц. 
Такие данные обнародовал 
Евростат. Что касается России, 
то в нашей стране минимальный 
размер оплаты труда с 1 января 
2018 года установлен на уровне 
9489 рублей, что соответствует 
примерно 140 евро по текущему 
курсу. Старший научный сотруд-
ник Института экономической 
политики им. Гайдара Сергей 
Жаворонков считает, что одной 
лишь минимальной зарплаты 
недостаточно для корректного 
сравнения уровня жизни в раз-
ных странах. «Если сравнивать 
ВВП на душу населения, покупа-
тельную способность, размеры 
налогов, то тут наши позиции не 
так уж и плохи», — утверждает 
эксперт.
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Научный и технологический прогресс гло-
бален. Но проявляется он в разных странах по-
разному, причем различаются не только темпы 
этого прогресса, но и результаты, которые он 
приносит с собой. 

На первый взгляд сказанное — крамола. 
Полученные знания — всегда знания, где бы 
мы их ни тестировали. А вот их технологиче-
ское воплощение может приводить к разным 
социально-экономическим, а значит, в конечном 
итоге и политическим последствиям.

В научной литературе теперь различают 
развитые страны, Китай и развивающиеся 
страны. Китай это выделение заслужил. Раз-
вивающиеся же страны (за редким исключением 
азиатских «тигров», ряд которых к тому же успел 
растерять клыки и боевой окрас) сбиваются с 
шага, стремясь повторить маршрут развитых 
стран и Китая. Итог: их отставание не сокраща-
ется, а увеличивается. 

Суть в том, что, стремясь по образцу Японии, 
Китая, Южной Кореи импортировать индустриа-
лизацию, чтобы использовать ее результаты 
прежде всего для экспансии на внешние рынки, 
развивающиеся страны сталкиваются с тем, что 
сбой происходит в сердце механизма, призван-
ного ускорить развитие, — в самой индустриали-
зации. И дело, конечно, не в призывах Дональда 
Трампа к американским компаниям развивать 
прежде всего экономику США. Изменился уро-
вень развития самой индустриализации. Она 
стала настолько высокоавтоматизированной, 
что, во-первых, снижается эффект дешевой 
местной рабочей силы, а во-вторых, повышаются 
требования к ней. В результате призыв Трампа 
может быть услышан, но не благодаря зычности 
голоса американского президента, а потому что 
объективно появляется больше резонов для 
приближения производства к рынкам сбыта 
продукции. 

Можно ли перешагнуть стадию индустриа-
лизации и без нее прорваться в постиндустриа-
лизм развитых стран? Здесь важно не заплутать 
в «измах», которые бывают излишне политизи-
рованными, — пример Монголии, которая в свое 
время, как писали в политиздатовских учебни-
ках, приступила к строительству социализма, 
напрочь минуя капитализм, не из той оперы. 
Для большинства бедных развивающихся стран 
путь в постиндустриальное общество закрыт. 
Они, конечно, могут развивать сектор услуг, но 
один лишь туризм билет в постиндустриализм 
не дает, а для развития таких современных и 
прорывных сфер, как IT или финансовые услуги, 
в условиях глобальной борьбы с офшорами у 
развивающихся стран не хватает «манков» для 
инвесторов и клиентов, а также соответствующих 
кадров. Шансы стать постиндустриальными без 
индустриализации есть прежде всего у богатых 
нефтедобывающих стран. Строго говоря, имен-
но на это нацелена программа модернизации 
Саудовской Аравии.

Теперь обратимся к России. Новые вызо-
вы индустриализации не обошли и нас. Впору 
выступить на подпевках у Федора Ивановича 
Шаляпина: 
«Англичанин-мудрец, чтоб работе помочь,
Изобрел за машиной машину.
А наш русский мужик, коль работать невмочь,
Так затянет родную дубину». 

Главный из стоящих в полный рост вызовов 
— в том, что все быстрее меняется, обновляется, 
оцифровывается все вокруг, включая индустриа-
лизацию, или, как говорит Владимир Путин, 
«реиндустриализацию». В качестве примера 
достаточно привести перспективы использо-
вания 3D-принтеров. Риск в том, что развитие 
ускоряется и увеличиваются шансы безнадежно 
отстать.

Тем не менее у нас постоянно можно услы-
шать претензии: где новые магнитки, днепро-
гэсы, норильские никели, ничего подобного за 
годы постсоветской России не построено! Есть 
два возражения. Первое: повторять образцы 
сталинской индустриализации нет нужды (не 
говоря уже о страшной цене той индустриали-
зации). И вообще идти вперед с головой, повер-
нутой назад, — не самый эффективный способ 
движения. Второе: новой Магнитки у нас нет, 
зато есть Яндекс.

Нам не хватает не индустриальных гигантов, 
а современных специалистов — как на управлен-
ческом, так и на среднем и нижних производ-
ственных этажах. Если уж проводить параллели 
с советскими временами, то именно кадры, от-
вечающие потребностям реиндустриализации и 
цифровизации всей страны, — то самое звено, 
потянув за которое, можно вытянуть всю цепь 
нашей экономики. 

А с кадрами беда. Начать стоит с того, что 
Россия снова ныряет в очередную демогра-
фическую яму. В пятилетку 2010–2015 годов 
пройден рубеж примерного равенства между 

трудоспособным и нетрудоспособным насе-
лением России, если за критерий принимать 
исключительно возраст. С каждым годом растет 
нагрузка на каждого занятого.

Ближайшие перспективы становятся все 
тревожнее. Директор центра трудовых иссле-
дований Высшей школы экономики Владимир 
Гимпельсон считает, что общая занятость через 
15 лет может сократиться на 8%, или на 6 млн 
человек. Если в предыдущие 15 лет численность 
занятых росла, и вовлекалось все больше мо-
лодых людей, то в следующий такой же про-
межуток времени все будет ровно наоборот. 
Число работников до 40 лет к 2030 году может 
сократиться на 25%. «Виноват» демографический 
провал 90-х. Если в 1990 году на свет появилось 
1,9 млн детей, то в 1993 году — всего 1,3 млн. 
В 1997 году показатель опустился до 1,2 млн и 
держался на таком уровне до 2001 года. После 
всплеска рождаемости в «тучные» нулевые она 
снова вот уже целую пятилетку падает.

Правда, средняя продолжительность жизни 
растет. Это очень важный момент. К тому же 
возрастная структура населения уже такова, 
что в России возобновилась депопуляция. По 
данным Росстата, с января по декабрь 2017 
года родилось 1689,9 тыс. человек (-203,4 тыс. 
в сравнении с аналогичным периодом 2016-го), 
а умерло 1824,3 тыс. человек. (-63,6 тыс.). И этот 
процесс продолжается в 2018 году.

Что отсюда следует? На поверхности лежит 
задача проведения демографической политики, 
и уж, во всяком случае, явно неуместны разгово-
ры о возможной отмене материнского капитала. 
Если же вернуться к проблемам индустриали-
зации в развивающихся странах и примерить 
их на «реиндустриализацию» в России, то есть 
хорошая и плохая новость.

Хорошая — в том, что в искусственной под-
держке занятости Россия, в отличие от других 
развивающихся стран с растущим избытком 
работоспособного населения, не нуждается. 
Такого тормоза для «реиндустриализации» по 
самым современным образцам у нас нет. Соци-
альные проблемы моногородов никто, конечно, 
не отменял, но в целом ситуация в России более 
благоприятная.

Плохая новость в том, что едва ли не с дет-
ства слышимый отовсюду рефрен — «Россия 
располагает высокообразованной и квалифици-
рованной рабочей силой» — в значительной мере 
устарел. Конкурентоспособность нашего обра-
зования остается высокой в довольно узком и, 
увы, сужающемся круге специальностей. К тому 
же эмиграция из России прежде всего квалифи-
цированных кадров активно продолжается.

Какие выводы? Во-первых, ключевая за-
дача — развитие человеческого капитала. И 
прежде всего повышение качества образова-
ния. Именно здесь главный приоритет маневра 
госрасходами, который обсуждается в верхах в 
рамках выработки стратегии на ближайший по-
литический цикл. Само образование нуждается 
в постоянной модернизации. Речь, конечно, не 
о перманентных реформах, а о формировании 
устойчивой триады: наука — образование — по-
лучение практических навыков, которую должен 
пестовать каждый вуз и университет. И о созда-
нии условий для получения сразу нескольких 
специальностей. 

Во-вторых, трудовые мигранты России не-
обходимы. И задача государства — отслеживать 
выполнение обязательного условия ввоза ра-
бочей силы теми или иными компаниями, со-
стоящее в создании для них нормальной среды 
обитания, что снимет ряд сегодняшних проблем. 
Но во всем нужна мера. Наплыв дешевой рабочей 
силы не должен тормозить автоматизацию и 
роботизацию современных производств. 

В-третьих, необходима адресная поддерж-
ка занятости пожилого населения. Простым 
увеличением пенсионного возраста проблема 
не решается. Нельзя допустить, чтобы в ре-
зультате появился новый слой предпенсионных 
безработных. 

Есть и четвертый вывод. Современный вы-
сококвалифицированный специалист ориенти-
рован прежде всего на самореализацию. А это 
значит, что лучшая среда для него — свобода 
предпринимательства, благоприятный деловой 
климат, с которым в нашей стране по-прежнему 
далеко не все ладно. Впадать в эйфорию из-за 
продвижения России вверх в рейтинге Doing 
Business — значит заниматься самообманом. 
Этот прогресс скорее свидетельствует о ра-
стущем мастерстве работы с показателями, 
на основе которых он считается. Проблемы, 
препятствующие развитию частного предприни-
мательства в России, остаются весьма и весьма 
острыми. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

РОБОТЫ И МИГРАНТЫ СПАСУТ РОССИЮ
Найдет ли отечественный рынок труда выход  

из демографической ямы?

СЕГО ДНЯ
стр. 

ГОРОД

ЗА БУГРОМ
СВОБОДНАЯ ТЕМА 3СИ ОСТАНЕТСЯ 

НАДОЛГО
В Китае рассматривают 
возможность продления 
полномочий главы государства
В начале недели Центральный комитет 
Коммунистической партии Китая (ЦК 
КПК) приступил к рассмотрению воз-
можности внести поправки в Конститу-
цию страны. Изменения касаются отме-
ны положения о том, что председатель 
и заместитель председателя КНР могут 
занимать посты не более двух пятилет-
них сроков подряд. Эксперт пояснил 
возможные последствия конституцион-
ных реформ в Китае.

Предложение о подобном изменении глав-
ного закона страны было обнародовано накануне 
пленума, проходящего с 26 по 28 февраля. А 
окончательное решение может быть принято на 
сессии Всекитайского собрания народных пред-
ставителей (ВСНП), который начнется 5 марта.

Кроме изменения сроков нахождения у вла-
сти также предлагается включить в Конституцию 
идеи Си Цзиньпина о социализме с китайской 
спецификой и сделать обязательной публич-
ную процедуру принятия присяги на верность 
Конституции для госслужащих.

«Как известно, 5 марта открывается сессия 
ВСНП, на таких сессиях традиционно вносят из-
менения в Конституцию, — комментирует «МК» 
руководитель Центра политических исследова-
ний и прогнозов Института Дальнего Востока 
РАН Андрей ВИНОГРАДОВ. — Действительно, 
будут обсуждаться вопросы не только о внесении 
имени Си Цзиньпина в устав (так как он является 
автором теории строительства социализма с ки-
тайской спецификой), но и об изменении статуса 
председателя КНР.

В Китае и за рубежом длительное время 
обсуждали вопрос о продлении полномочий Си 
Цзиньпина, так как те реформы, которые он начал, 
требуют двух вещей: концентрации власти и рас-
ширения временного промежутка, что позволило 
бы эти реформы завершить успешно.

Есть веские основания полагать, что поправ-
ки в Конституцию действительно будут приняты, 
это было ожидаемо. Тем не менее нужно дождать-
ся официального документа. Назрела необходи-
мость зафиксировать статус председателя Си 
каким-то образом. А изменение Конституции в 
этой части, возможно, придаст председателю 
Си юридическое оформление того положения, 
которое он уже фактически имеет.

Что касается положительных последствий 
— это придаст Си Цзиньпину политической силы 
и расширит его полномочия на государственном 
уровне, и все это будет способствовать успеш-
ному осуществлению реформ. Но могут быть и 
потенциально негативные последствия: любая 
концентрация власти в руках одного челове-
ка без соответствующей системы сдержек и 
противовесов всегда несет более высокий риск, 
это нужно учитывать.

В Китае, безусловно, понимают эти негатив-
ные издержки и постараются каким-то образом 
их минимизировать. Так, как раз обсуждается 
создание на конституционном уровне государ-
ственного органа контроля. Учреждение нового 
контрольного органа, возможно, станет противо-
весом, попыткой соблюсти какой-то баланс. И 
поэтому важно не только то, какие будут приняты 
изменения полномочий председателя КНР, но и 
какие функции будут прописаны у нового органа. 
Есть информация, что деятельности этого органа 
будет посвящена целая глава. Ожидаются очень 
крупные изменения. Но выводы нужно будет де-
лать, когда документ будет уже принят».

Илона ХАТАГОВА.

УГОЛЬНЫЙ 
ПЕРЕВОРОТ
В Донецке выявили банду  
из 22 человек под руководством 
министра энергетики
Утром 27 февраля в МВД ДНР заявили о 
масштабной спецоперации по разгрому 
ОПГ под руководством министра энерге-
тики самопровозглашенной республики 
Эдуарда Голенко. Всего силовики за-
держали 22 чиновника этого ведомства, 
17 из которых заключили под стражу. По 
версии обвинения, банда сотрудников 
министерства действовала с начала ян-
варя 2017 года, разворовав за это время 
100 миллионов рублей. «МК» выяснил, 
что стоит за этой спецоперацией. 

Напомним, последний скандал вокруг пере-
становок в политической элите самопровозгла-
шенных республик произошел в ноябре 2017 года. 
Тогда глава ЛНР Игорь Плотницкий предпринял 

неудачную попытку уволить министра внутренних 
дел Игоря Корнета. В результате провала своего 
плана луганский лидер был вынужден сложить 
с себя полномочия, сославшись на контузию, и 
переехать в Воронеж. При этом весь ближний 
круг Плотницкого оказался в тюрьме ЛНР по об-
винению в работе на Украину.

Впрочем, ни о государственном перево-
роте, ни о разоблачении украинского подполья в 
Донецке речи не идет. Напротив, 27 февраля си-
ловой блок ДНР продемонстрировал образцово-
показательную слаженность и верность главе 
самопровозглашенной республики Александру 
Захарченко.

Как сказано в официальном заявлении до-
нецкого МВД, в операции по задержанию банды 
Голенко наряду с полицейскими приняли уча-
стие сотрудники министерства государственной 
безопасности, генпрокуратуры и министерства 
налогов и сборов. Последнее ведомство осо-
бенно интересно тем, что его возглавляет правая 
рука Захарченко, Александр Тимофеев. Он же 
является вице-премьером ДНР по экономиче-
ским вопросам.

По словам одного из лидеров «русской 
весны» — Константина Долгова, задержание 
чиновников было инициировано Захарченко и 
Тимофеевым по прозвищу Ташкент. В частности, 
Долгов утверждает, что Голенко поплатился за 
то, что лоббировал создание государственного 
предприятия по продаже угля потребителям на-
прямую. Это не вписывалось в планы Тимофеева, 

который еще в начале 2015 года создал посредни-
ческую структуру для этих целей под названием 
«Торговый дом «Уголь Донбасса». Данное пред-
приятие делает свою наценку на уголь и приносит 
прибыль Захарченко и его другу. 

Впрочем, как сообщил «МК» осведомленный 
источник, Голенко строил свою карьеру под ру-
ководством Тимофеева. По его словам, 100 мил-
лионов рублей — это всего 2–3 состава поездов, 
которые министр энергетики мог либо увести 
из-под носа патрона, когда тот отдыхал летом 
2017 года в Крыму, либо потихоньку отписывал 
себе небольшие суммы на протяжении всего года. 
Но в конце года Ташкент решил провести инвен-
таризацию и узнал о предательстве. После этого 
расправа последовала незамедлительно.

Источник подчеркнул, что Кремль прекрасно 
осведомлен о казнокрадстве в ДНР. В то же время 
единственной альтернативой Захарченко и его 
команде является министр госбезопасности ДНР 
Александр Ходаковский. Но именно его, скорее 
всего, не допустят до участия в ближайших вы-
борах главы самопровозглашенной республики. 
В первую очередь потому, что риск, который по-
влечет за собой перестановка во властных кори-
дорах ДНР, мало прогнозируем, а положительный 
эффект от этого неочевиден. Например, по словам 
источника, после свержения в Луганске Плотниц-
кого для ЛНР мало что изменилось. Действитель-
но, своих мест лишились многие чиновники, но 
«рабочие схемы» остались прежними.

 Артур АВАКОВ.

Уступать им место от этого 
чаще не стали
Из ежедневных многократных 
объявлений в метро все мы знаем: 
уступать места нужно пассажирам с 
детьми, инвалидам, пожилым людям 
и беременным женщинам. А что-
бы последним освобождали места 
активнее, в подземке выпустили спе-
циальные значки. Корреспондент «МК» 
примерила на себя роль будущей мамы 
и столкнулась с неприятной реально-
стью: подскакивать с сиденья при виде 
будущей мамы никто не спешит. 

Первые значки появились на специальных 
стойках в подземке 26 февраля. Получить их 
можно без проблем: ни справку о беременности, 
ни выдающийся живот иметь не надо. Верят на 
слово и отдают красную брошку без вопросов. 
Сделана она в стилистике московского метро, 
а надпись (к слову, довольно мелкая) гласит: 
«Спасибо, что уступили место будущей маме». 
Беру значок, тут же прицепляю его на куртку, на 
самое видное место, и спускаюсь вниз. 

…18.00, преддверие часа пик. Поезда в сто-
рону «Беговой» отходят полные, сидячих мест нет. 
Протискиваюсь в вагон и повисаю над спящим 
мужчиной. Ярко-красный значок на темно-синей 
куртке не заметить невозможно. Однако выбран-
ная жертва отлынивает от своих джентльменских 
обязанностей и продолжает усердно спать. По-
кашляла, покряхтела — ноль внимания, фунт 
презрения. Народ заходит на станции, вагон 
значительно утрамбовывается. Сидящие по бо-
кам от мужчины дамы почти пенсионного воз-
раста то ли не видят надпись, то ли не хотят ее 
видеть: посмотрят украдкой, как-то недобро, и 
отвернутся. Тяжелая артиллерия, настала твое 
время! Поезд трогается, я театрально задеваю 
мужчину ногой. Не сильно, но уверенно. Герой 
просыпается, поднимает на меня глаза. Буря, 
искра, безумие. Щурится на значок. Потом на 
живот — а живота-то нет! Пытаюсь исправить 
ситуацию: усиленно зеленею, бледнею, вздыхаю. 
В общем, демонстрирую все прелести беремен-
ной жизни. Мужчина актерскую игру оценил: за-
крыл глаза и со спокойной совестью продолжил 
спать. В этом вагоне мне ловить нечего. 

В следующий поезд я зашла подготовленная: 
запихнула в карманы варежки, практически бере-
менела на глазах. Значок перевесила чуть ниже — 
вдруг надпись просто не могут прочитать? Увы и 
ах: ни мужчины, ни девушки даже не попытались 
встать. Смотрели с любопытством и каким-то 

недоверием: все-таки у нас привыкли уступать 
место дамам с сильно выдающимся животом. 
За полчаса поездки я уже отчаялась: и поясница 
заныла, и ноги заболели. В общем, окончательно 
вошла в роль. Последняя попытка: встаю прямо 
над сидящим парнем лет 30. Не спит и даже не 
пялится в телефон — вот он, шанс! Первой значок 
замечает женщина лет 50 по соседству — читает-
читает, потом поджимает губы и толкает сидящего 
парня локтем: мол, вставай, милок. 

— Девушка, присаживайтесь! — вскакивая, 
он успевает пробежаться глазами по эмблеме у 
меня на куртке. Победа, цель достигнута, рабо-
тает значок-то. С благодарной улыбкой смотрю 
на даму и, чтобы отключиться, пытаюсь подклю-
читься к wi-fi. Иногда кажется, что тебя снимают в 
каком-то нелепом комедийном сериале, эдакое 
шоу Трумана российского разлива. По закону 
подлости на экране вместо безобидной рекламы 
йогурта или мобильного оператора возникает 
реклама презервативов. Парень, девушка, со-
вершенно определенные взгляды. Краем глаза 
смотрю на спасшую меня соседку: в глазах ее 
читается ехидное: «поздно...» 

Итог неутешителен: получасовое путе-
шествие в метро в час пик — и всего один со-
знательный мужчина. Значок пассажиры точно 
видели, но желаемого эффекта он почему-то не 
достиг. Может, из-за странного дизайна? Шрифт 
маленький, плохо читаемый издалека. Картин-
ка рядом — концептуальная, но понятная не с 
первого раза. 

— Мне не нравится иконка: не сразу считы-
вается, что это женщина, и беременная женщи-
на, — считает дизайнер Александр Котт. — Это 
становится понятно только из текста, которого в 
принципе уже достаточно в сочетании с логоти-
пами внизу. Нужно либо сделать текст и логотипы 

крупнее, убрав пиктограмму, либо увеличить ее 
и поставить в середине, а текст внизу, но без 
логотипов. 

Другой дизайнер, Илья Юдин, рассказал 
«МК», что логотип с девушкой вообще неориги-
нален: это слегка переработанная иллюстрация, 
часто встречающаяся в Интернете. «МК» нашел 
этот рисунок: действительно, изображения почти 
идентичные. 

— Для начала хотелось бы выяснить посыл 
авторов значка — то ли он должен однозначно 
указывать, что эта вот дама беременна и хочет, 
чтобы ей уступили место, то ли он сам является 
наградой для галантного пассажира, уже место 
уступившего, — считает Юдин. — Тогда он или 
не нужен — беременные на больших месяцах и 
так видны всем, или таких значков надо выдавать 
сразу целую горсть. Еще вопрос, где носить его, — 
наверно, на животе, вместо средней пуговицы, 
иначе сидящий пассажир вряд ли его заметит. 
Возможно, стоило бы выпустить чехол или на-
клейку для задней крышки телефона?

Психолог Анастасия Александрова также от-
метила: надпись будет непонятна пассажирам. 

— Представьте, люди едут с работы, устав-
шие, вокруг информационный шум, — объясняет 
эксперт. — Информация должна быть максималь-
но доступна, понятна и проста для восприятия. 
Плюс в этом случае сработал бы скорее указа-
тельный посыл: «Уступите, пожалуйста, место 
беременной девушке!» Человеку понятно, какого 
действия от него ждут.

Конечно, инициатива столичного метро от-
личная. Тем более подобные идеи уже воплощены 
в жизнь: в Японии есть «Знак материнства» (его 
можно повесить на одежду или сумку), в Англии — 
значок «Ребенок на борту». Правда, наказания 
за игнорирование такой эмблемы нет: видимо, 
подстегнуть совесть рублем все-таки нужно.

Любовь КУЛЯБКО, Антон РАЗМАХНИН.
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Николай ВАРДУЛЬ, публицист

Беспокоит сахар? Принимай Панкризан!
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Панкризан — средство, состоящее только из натуральных расте-
ний, таких как астрагал, атрактилис, пуэрария и другие. Эти травы 
издавна применяются для:

◆ поддержания в крови уровня сахара и холестерина;
◆ сохранения нормального состояния сердечно-сосудистой 
 системы;
◆ поддержания работы печени, поджелудочной железы.
Натуральный, полностью растительный комплекс, созданный в 

Соединенных Штатах Америки, обладает тонизирующим эффектом и 
рекомендован как дополнительное средство всем людям, страдающим 
этой несладкой проблемой. 

Панкризан — биологически активная добавка к пище, не является 
лекарством, поэтому его применение не заменяет приема препаратов, 
рекомендованных лечащим врачом.

В МЕТРО РЕШИЛИ ПОМОЧЬ 
БЕРЕМЕННЫМ ЗНАЧКАМИ

Логотип с одного из сайтов для 
беременных. Дизайнеры значка 
только изменили цвет и перенесли 
сердечко.

КОРРУПЦИЯ

Инициативный всероссийский опрос 
«ВЦИОМ-Спутник» проведен 12–18 февраля 
2018 г. В опросе принимают участие россияне в 
возрасте от 18 лет. Метод опроса — телефонное 
интервью по стратифицированной двухосновной 
случайной выборке стационарных и мобильных 
номеров объемом 7000 респондентов. Выборка 
построена на основе полного списка телефон-
ных номеров, задействованных на территории 
РФ. Данные взвешены на вероятность отбора и 
по социально-демографическим параметрам. 
Для данной выборки максимальный размер 
ошибки с вероятностью 95% не превышает 
1,2%. Помимо ошибки выборки смещение в 
данные опросов могут вносить формулировки 
вопросов и различные обстоятельства, воз-
никающие в ходе полевых работ. Точная фор-
мулировка вопроса: если бы президентские 
выборы проводились в ближайшее воскресенье 
и список выглядел бы следующим образом, 
то за кого из этих кандидатов Вы бы, скорее 
всего, проголосовали? С Жириновским и его 
популизмом со скандальными заявлениями 
тоже все ясно. За него люди готовы голосовать, 
что называется, ради хохмы. До актуального, 
современного, как это принято теперь говорить, 
«хайпа» ему, конечно, далековато, но зато мис-
сию «кандидата против всех» выполняет скорее 
он, а не Собчак, на эту роль претендовавшая. 
А вот разыгранная в декабре прошлого года 
коммунистами мизансцена с выдвижением 
Грудинина интерес вызвала немалый. Во всяком 
случае, хотя бы своей новизной. Определенно, 
было впечатление, что в КПРФ решили заняться 
всерьез и без шуток предвыборной гонкой. 
Очевидно, что Зюганов уже не представляет 
никакого интереса для большей части населе-
ния, а здесь новое лицо, да еще и с успешным 
хозяйством за плечами. Вроде как, и бизнес 
готов выстраивать, и о людях заботиться. Такой 
всесторонне развитый многостаночник, который 
должен олицетворять все хорошее и отвергать 
все плохое, независимо от того, каких взглядов 
придерживается зритель. В общем, начали за 
здравие. Что же случилось потом?

Выиграла или проиграла КПРФ от принятия 
под свои флаги Грудинина? Вопрос пока открыт. 

Особенно с учетом того, что на днях Грудинин 
внезапно… НЕ стал членом КПРФ вопреки слу-
хам и логике. У нас в стране любят партийных 
кандидатов, особенно такая любовь сильна 
среди традиционного электората КПРФ. Он 
не захотел вступать или его не взяли, опасаясь 
негативных последствий?

Складывается впечатление, что в послед-
нее время Грудинин так и не смог проявить себя 
как грамотный и профессиональный политик. 
Одно дело — управлять агропредприятием 
и совсем другое — публичная деятельность. 
То неосторожно выскажется про советскую 
армию, сравнив ее со «стадом баранов» (на-
верняка не специально, и ничего плохого не 
подразумевал, но журналисты и народ мигом 
подхватили неудачную метафору), то проявляет 
неумение общаться с журналистами — замет-
ные его обиды и недовольство вопросами о 
заграничных счетах. Наибольшее читаемое 
раздражение, кстати, было заметно даже не 
после вопросов про деньги, а при попытках об-
судить, что происходит с лево-патриотическим 
движением как таковым. Понимает ли Грудинин 
достаточно хорошо, что творится сегодня с 
лево-патриотическим фронтом, с КПРФ, или он 
занят лишь собой и своими рейтингами? 

Между тем из-за появления фигуры Гру-
динина красное движение переживает гипер-
тонический криз, который может закончиться 
комой или летальным исходом. А то и вовсе 
«майданом», приняв крайние формы протеста, 
если им некуда будет выпускать пар в легальном 
формате. Ведь поводы для опасений, действи-
тельно, есть. 

Уже буквально истерят нацболы, в глазах 
которых Грудинин — оксюморон: капиталист, 
который корчит из себя социалиста. Они тоже 
хотят знать, где он был в 90-е, когда проис-
ходила приватизация? Их, выступающих за 

пересмотр итогов приватизации и социальную 
справедливость, воротит от борца за народное 
счастье, который стал успешным бизнесме-
ном за счет перераспределения советского 
наследия. 

Для радикальных левых Грудинин — вооб-
ще фейковый коммунист, его совхоз им. Ленина 
— не совхоз, а семейный бизнес, основанный 
на успехе сдачи земли в аренду под крупные 
торговые центры.

И те, и другие, и третьи, пока не склонные к 
радикализму, не понимают, что же хорошего их 
ждет, чьи интересы он представляет. Основная 
идея программы Грудинина — все национализи-
ровать, оставить только в неприкосновенности 
крупные агропредприятия, которым, якобы, нуж-
на особая поддержка. В выигрыше только бене-
фициары огосударствления экономики в лице 
властных элит, руководителей госбанков и го-
скорпораций и немногие крупные агропредприя-
тия, к которым относится и совхоз им. Ленина. 
А людям достаются бесплотные популистские, 
заведомо нереализуемые лозунги. Даже для 
КПРФ это перебор. Ситуацию усугубляет ис-
ключительно однобокая подача информации. Все 
эти рейтинги, согласно которым за Грудинина на 
интернет-порталах голосуют 70% посетителей, 
выливаются только в шутки про «президента 
Интернета». В данном случае даже провластный 
ВЦИОМ намного ближе к реальности оценивает 
отношение народа к избирателям.

Даже радикальные левые призывают своих 
сторонников бойкотировать выборы, а Павел 
Николаевич в интервью у Дудя спокойно за-
являет, что «плохую власть избирают хорошие 
граждане, которые не ходят на выборы». То есть 
он сам подталкивает людей выбирать «плохую 
власть»? 

Социологи (ВЦИОМ) выявили серьезный 
раскол — электорат КПРФ разошелся в своем 

отношении к Грудинину. Цифры, которые по-
лучили социологи о готовности избирателей 
отдать голос за КПРФ и непосредственно за 
Грудинина, по подсчетам генерального ди-
ректора ВЦИОМ, дают следующий результат: 
из сторонников КПРФ за Грудинина готовы 
отдать голос менее половины. «Если взять эту 
группу, почти каждого десятого из российских 
избирателей, тех, кто намерен голосовать за 
коммунистов, в этой группе за Грудинина го-
товы голосовать менее половины, только 47 
процентов. Таким образом, получается, что 
Грудинина поддерживает только половина сто-
ронников той партии, которая его выдвинула, а 
оставшаяся часть электората, которая готова 
поддержать его, — это электорат некоммуни-
стический», — пояснил генеральный директор 
ВЦИОМ Валерий Федоров. 

Если верить цифрам, получается, что ядер-
ный электорат КПРФ не станет голосовать за 
«клубничного олигарха»? Для КПРФ это будет 
ударом и потерей. А новые привлеченные сто-
ронники вряд ли компенсируют эту потерю.

Получается, что, выдвинув Грудинина кан-
дидатом, коммунисты добровольно обрекли 
себя на кризис с непредсказуемыми для пар-
тийной системы последствиями. Возможно, 
теперь пытаются как-то компенсировать свой 
промах, заявляя, что он как бы и не их вовсе, 
а беспартийный.

Судя по аншлагам на клубных выступле-
ниях Развозжаева и Удальцова, радикальные 
левые идеи сейчас в тренде. Общественный 
запрос на радикальную протестную повест-
ку требует ответа. А фигура Грудинина пока 
лишь может усилить центробежные процессы в 
КПРФ, выбрасывая некогда верных сторонников 
партии на все более маргинальную обочину. 
В результате у нас в стране на осколках пар-
тии лидерского типа может родиться агрес-
сивная боевая партия голодных и злых левых, 
жаждущая крови, революции и социальной 
справедливости. КПРФ по итогам этой пред-
выборной кампании рискует погибнуть (ну или 
хотя бы очень сильно потерять позиции) от руки 
своего же создания. 

Так что именно из этих товарищей, а не 
вовсе из школьников Навального, вполне может 
организоваться серьезный уличный протест. 
Все это мы проходили на Украине. И неизвестно, 
что выльется в итоге из корявой попытки КПРФ 
провести ребрендинг за счет предвыборного 
ажиотажа. В общем, хотели сделать ход конем… 
а получилось, как всегда.

Никита ИСАЕВ, директор Института 
актуальной экономики.

P.S. Как сообщило агентство ТАСС, до-
веренное лицо кандидата в президенты РФ от 
КПРФ Павла Грудинина Никита Исаев заявил о 
нежелании сохранять этот статус. Свое решение 
он объяснил тем, что разочаровался в кандидате 
и коалиции, которая его поддерживает.

До выборов осталось уже меньше 
месяца, можно сказать, что кандида-
ты, да и вся страна вышли на финиш-
ную прямую. Ставки сделаны, ставок 
больше нет.
С лидером выборов всем все понятно. 
Согласно последнему мониторингу 
ВЦИОМ, за Путина отдают свой голос 
69,5% опрошенных. Что касается 
остальных, то за Грудинина готовы го-
лосовать 7,5% опрошенных, за Жири-
новского — 5,3%, а остальные оказа-
лись теперь лишь в числе статистов с 
долей в 1% и менее.
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Меньше двух недель назад на Рос-
сийском инвестиционном форуме в 
Сочи правительства Москвы и области 
договорились о совместных действиях 
по развитию Московского региона до 
2025 года. И вот уже от слов они пере-
ходят к делу. Во вторник состоялась 
встреча губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьева и мэра Москвы 
Сергея Собянина, в ходе которой они 
вместе посетили Ликинский автобус-
ный завод в Московской области. По 
итогам поездки было подписано новое 
соглашение между двумя крупнейши-
ми субъектами России — оно касается 
развития промышленного потенциала 
всего Московского региона.

 «Мы все заинтересованы в экономически 
развитом регионе, и наша совместная работа 
с правительством Москвы направлена на то, 
чтобы совместные программы по обмену на-
шими базами, по работе с промышленными 
предприятиями, по размещению заказов по-
зволяли обеспечить стабильное, благополуч-
ное развитие нашей экономики», — сказал в 
ходе рабочей поездки на Ликинский автобус-
ный завод губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев.

По словам губернатора, новое соглашение 
между Подмосковьем и Москвой будет способ-
ствовать росту промышленного производства 
на территории всего региона. Во-первых, по-
средством предоставления совместных мер 
господдержки, во-вторых, путем развития 
кадрового потенциала промышленности и по-
пуляризации инженерных профессий, через 
создание единого портала производителей 
Москвы и Подмосковья. Наконец, это должно 
помочь продвижению продукции на рынки. При-
чем не только на внутренние — Московского 
региона и субъектов Российской Федерации, 
но также на экспорт.

«Очень приятно, что последние два года 
Москва — лидер по промышленному росту. А 
Московская область занимает третье место по 
промышленному производству. Наша задача — 
сохранить эту высокую, важную динамику. Мы 
все заинтересованы в экономически развитом 
регионе, и наша совместная работа направлена 
на то, чтобы общие программы по обмену на-
шими базами, по работе с промышленными 
предприятиями, по размещению заказов по-
зволяли обеспечить стабильное благополучное 
развитие нашей экономики. Мы очень надеемся, 
что подобное партнерство с представителями 
бизнеса в разных областях — не только в сфере 
транспорта — поможет нам совершить прорывы 
в наиболее чувствительных, инновационных 
отраслях», — сказал Андрей Воробьев.

Губернатор также сказал слова признатель-
ности коллективу Ликинского завода, который 
отлично работает и выполняет большие заказы, 
в том числе для Москвы.

«Сейчас на презентации нам рассказали, 
что в этом году количество производимых ма-
шин будет увеличено на 30%. Очень приятно, 
что сегодня мы увидели электроавтобус, это 
новая инновационная машина, которая должна 
конкурировать с лучшими мировыми образцами 
автопроизводителей», — поблагодарил он со-
трудников завода.

В свою очередь мэр Москвы Сергей Собя-
нин сказал, что недавно два крупнейших субъ-
екта России подписали соглашение о страте-
гическом партнерстве в Сочи.

«Сегодня продолжение этого соглашения. 
Мы подписываем договор о сотрудничестве в 
области промышленности. Промышленность 
Московского региона составляет более 20% 
от российской. И, конечно, от того, как она 
функционирует и развивается, зависит благо-
получие и региона, и страны в целом. Благо-
получие сотен тысяч людей, которые работают 
на предприятиях. Москва и область пронизаны 
огромным количеством сотрудничества», — со-
общил мэр столицы.

Москва является крупнейшим заказчиком 
продукции, которая производится на территории 
Московской области, — об этом также сообщил 
Сергей Собянин. Например, в прошлом году 
столица закупила в Подмосковье по госзаказам 
продукцию на общую сумму 130 миллиардов 
рублей. В первую очередь это общественный 
транспорт: автобусы, вагоны метро, подвижной 
состав для пригородного сообщения. По оценке 
мэра, инновационная продукция подмосковных 
производителей соответствует самым высоким 
мировым стандартам. 

«Автобусы, которые производятся в нашем 
регионе, одни из самых лучших. Вагоны метро 
отвечают самым последним мировым требова-
ниям. Подвижной состав пригородного сообще-
ния тоже хорошего качества», — сказал он.

 Елена БЕРЕЗИНА.
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СУДЕБНЫЙ ОЧЕРК4 ПОДМОСКОВЬЕ

В декабре 2017 года в «МК» был опубли-
кован мой судебный очерк о том, что у 
многодетной семьи добросовестного 
приобретателя Сырова суд отобрал 
квартиру. З0 мая 2016 года Черемуш-
кинский суд принял это решение на 
основании иска прежнего владельца 
квартиры Андрея Абрамова.
Однако самого Андрея Абрамова в суде 
никто ни разу не видел.

Суть дела состоит в следующем.
Весной 2013 года москвич Андрей Абра-

мов 1971 года рождения обратился в ногинское 
агентство недвижимости с просьбой продать его 
двухкомнатную квартиру, которая находится на 
Профсоюзной улице, 46, корпус 1. После смерти 
матери он приватизировал эту квартиру и был ее 
единственным собственником.

Его спросили: почему он пришел продавать 
московскую квартиру в ногинское агентство? Абра-
мов ответил, что ему так удобней, потому что они 
с невестой живут в Электростали и в Москву им 
ездить не с руки.

17 июня 2013 года Абрамов заключил с Ан-
ной Мазуриной договор купли-продажи своей 
квартиры. Причем Абрамов сам собрал все не-
обходимые документы, в том числе и о состоянии 
своего здоровья — о том, что он не состоит на 
учете в ПНД и НД.

18 июня 2013 года, еще до сдачи документов на 
государственную регистрацию в Росреестр, Анна 
Мазурина полностью рассчиталась с Абрамовым. 
По его просьбе половину денег она передала ему 
наличными в конторе нотариуса В.К.Гончарова 
на улице Т.Макаровой, дом 3. А вторую половину 
суммы она в присутствии Абрамова перевела на 
его расчетный счет в Сбербанке.

28 июня 2013 года сделка была зарегистриро-
вана, причем Абрамов по собственной инициативе 
написал и зарегистрировал в Регпалате заявление 
о том, что свою квартиру он продал по своей воле и 
все деньги получил до окончания государственной 
регистрации.

Мало того, в этот же день Андрей вместе с 
Анной Мазуриной поехал на Профсоюзную улицу 
и познакомил ее со своими бывшими соседями, 
чтобы все было сделано по-людски.

25 июля 2013 года Мазурина приехала на 
Профсоюзную и обнаружила, что купленная ею 
квартира опечатана полосатой лентой, на которой 
почему-то стояли штампы похоронного бюро. Анна 
в ужасе позвонила Абрамову, который молниенос-
но взял трубку и закричал, что он попал в беду. И 
выяснилось, что еще до окончания регистрации 
сделки на деньги, полученные от продажи кварти-
ры, он купил дом с земельным участком по адресу: 
Липецкая область, Чаплыгинский район, село 
Зенкино, улица Октябрьская, 48.

После регистрации сделки они с невестой 
Машей поехали в Зенкино. А дальше он ниче-
го не помнит. Очнулся на следующий день на 
кладбище, без денег, которые он накануне лично 
снял со своего счета, и без документов. Рядом с 
ним был только ящик пива.

Три дня Абрамов ждал возвращения невесты, 
но не дождался. На собранные соседями деньги он 
купил билет на обратную дорогу и вернулся в Мо-
скву, к тетке, Валентине Семеновне Афанасьевой. 
И вот сейчас, когда ему звонит Анна, они с теткой 
находятся во дворе психиатрической больницы 
имени Алексеева, потому что Валентина Семеновна 
хочет признать его недееспособным и расторгнуть 
сделку по продаже квартиры.

Мазурина вместе со своим риелтором приеха-
ла к больнице, и они с Абрамовым отправились 
в ОУР ОМВД по району Черемушки. Там Андрей 
написал заявление о том, что деньги за проданную 
им квартиру получил в полном объеме и претензий 
к Мазуриной не имеет, но просит найти невесту 
Машу.

Майор полиции Новиков спросил Абрамо-
ва, какая у Маши фамилия и где она живет. Этого 
Абрамов не знал.

Потом они с Мазуриной поехали в прокура-
туру, где написали такое же заявление: квартиру 
продал по собственной воле, деньги получил, 
найдите Машу.

Вскоре МВД и прокуратура провели проверку 
и пришли к выводу, что Абрамов добровольно про-
дал свою квартиру, купил в Липецкой области дом 
с участком, зарегистрировался по новому адресу, 
а оставшимися деньгами распорядился по своему 
усмотрению.

    
А потом произошло вот что.
Из-за диких выходок Валентины Афанасьевой, 

которая устроила настоящую травлю Мазуриной и 
ее риелтора, Мазурина приняла решение продать 
квартиру, купленную у племянника Афанасьевой.

Квартиру на Профсоюзной улице купил Бекир 
Сыров. Бекир — переводчик с английского языка, 
его жена Хиджера окончила математический фа-
культет Бишкекского университета. У Сыровых 
четверо детей. Конечно, маленькая двухкомнат-
ная квартира в хрущевской пятиэтажке для этой 
семьи была явно маловата, но на вырученные от 
продажи своего прежнего жилья деньги удалось 
купить только эту «двушку». Они потратили все 
свои сбережения в надежде дать детям хорошее 
образование и обеспечить будущее.

Однако через два с половиной года в этой 
крошечной квартире начался кошмар.

28 октября 2015 года от имени Андрея Абра-
мова представитель по доверенности, сочинская 
жительница Диана Александровна Мильниченко, 
обратилась в Черемушкинский суд с иском о при-
знании сделки купли-продажи квартиры на Про-
фсоюзной улице недействительной.

В ноябре 2015 года в Черемушкинском суде 
началось слушание дела по иску Андрея Абрамова 
к Анне Мазуриной и Бекиру Сырову.

И вот, представьте себе, Абрамов, который 
через два с лишним года неожиданно понял, 
что остался без квартиры, ни разу не появился 
в суде.

Вместо него в суд ходили разные люди: Руслан 
Косенко, Дмитрий Потекин, Алексей Сорочихин, 
Мария Голякова и Диана Мильниченко. В материа-
лах дела имеется сильно перекособоченная дове-
ренность (криво отксерокопирована), из которой 
следует, что Абрамов в городе Спас-Клепики Рязан-
ской области 29 сентября 2014 года выдал судеб-
ную доверенность некой Ольге Михайловне Смир-
новой. А гражданка Смирнова через год рванула в 

Москву и в 
октябре 2015 
года передоверила свои 
полномочия вышеупомянутым 
энтузиастам.

Но вот загадка: в материалах дела отсутствует 
основная судебная доверенность от 29 сентя-
бря 2014 года, выданная Абрамовым гражданке 
Смирновой.

Несмотря на многочисленные требования 
представителей Мазуриной и Сырова предъявить 
эту доверенность, судья Елена Анатольевна Белян-
кова никак на них не отреагировала. И слушание 
продолжалось без этого документа.

Но если в деле нет основной доверенности, 
а в суд ходят какие-то энтузиасты, которые дей-
ствуют по доверенности в порядке передоверия, 
и при этом в суде никто ни разу не видел ни самого 
Абрамова, ни выданную им доверенность на граж-
данку Смирнову, возникает естественный вопрос: 
кто эти люди и чьи интересы они представляли? 
Абрамова или Смирновой?

Второй вопрос: а как обстоят дела с паспортом 
гражданина Абрамова, которому 2 января 2016 года 
исполнилось 45 лет? Согласно закону он должен 
был получить новый паспорт.

Никто не поинтересовался, получал Абрамов 
новый паспорт или нет. И вот что выходит: доверен-
ность на Смирнову никто в глаза не видел, нового 
паспорта никто не спрашивал, и, стало быть, непо-
нятно, жив ли, собственно, Андрей Абрамов?

Представители Абрамова заявили хода-
тайство о проведении комплексной психолого-
психиатрической экспертизы, и эксперты пришли к 
выводу, что два с половиной года назад, в момент 
продажи квартиры, Абрамов находился в запое, то 
есть не мог руководить своими действиями. Стоит 
напомнить, что в этой же больнице имени Алексеева 
в юридически значимый период, а именно перед 
оформлением сделки, Абрамову выдали справку 
о том, что он на учете не состоит и алкоголиком 
не является.

Анна Мазурина, как любой нормальный чело-
век, очень боялась купить квартиру у алкоголика, 
и она лично перепроверила, действительно ли 
Абрамов не состоит на учете в ПНД. И возникает 
головоломка: как одна и та же больница в разное 
время на один и тот же важнейший вопрос дает 
два прямо противоположных ответа?

Сами понимаете, если бы Мазурина перед 
сделкой получила сведения о том, что Абрамов дол-
гие годы злоупотреблял алкоголем, никакой сделки 
и в помине не было бы. А так она получила офици-
альный документ из государственной медицинской 
организации и все равно вляпалась в историю. А 
за ней пострадала и многодетная семья Сыровых. 
Потому что именно в результате фокусов с меди-
цинскими документами решением суда 30 мая 
2016 года сделка купли-продажи квартиры Андрея 
Абрамова была признана недействительной. 

Чудно, правда? Самого Андрея Абрамова 
никто в суде не видел, ни оригинала, ни копии 
выданной им на имя Смирновой доверенности — 
тоже, срок действия его старого паспорта истек, 
а сведения о новом паспорте в деле отсутствуют. 
То есть, говоря прямо, физическое существо-
вание Андрея Абрамова не подтверждается ни 
одним документом. Но права этой тени герои-
чески защищали энтузиасты по доверенности, 
выданной отнюдь не Абрамовым, и они — вот 
чудо! — победили!

    
Между тем, раз Абрамову вернули 

квартиру, он по закону должен был вернуть 
деньги покупателю Мазуриной. 

Мазурина обратилась к Абрамову с ис-
ком о взыскании 5 миллионов рублей, упла-

ченных за квартиру.
Дело слушалось в том же Черемушкин-

ском суде у той же судьи Елены Анатольевны 
Белянковой. И в декабре 2017 года судья Бе-

лянкова вынесла решение: в иске Мазуриной 
отказать.

Да как же так? Ведь в деле имеется нотари-
ально заверенная расписка Абрамова в получении 
2,5 миллиона рублей, а вторую половину суммы, 
согласно условиям договора, ему перевели на его 
расчетный счет в Сбербанке.

А вот нет же: судья пришла к выводу, что в 
момент получения денег Абрамов не руководил 
своими действиями, то есть факт получения 2,5 
миллиона просто-напросто не доказан. 

А вторую половину суммы на счет Абрамова 
положил какой-то посторонний человек (это была 
риелтор Комкова, которая сделала это по просьбе 
Мазуриной). А раз так, совершенно непонятно, 
почему какой-то посторонний волшебник перевел 
деньги Абрамову. И несмотря на то, что только 
после этого, 19 июня 2017 года, Абрамов сдал до-
кументы на государственную регистрацию, все же 
это была не Мазурина — на этом основании будем 
считать, что никаких денег именно от Мазуриной 
Абрамов не получил.

То есть, по мнению судьи, там он ничего не 
соображал, а тут деньги поступили не от Мазу-
риной. Вывод: никаких денег Андрей Абрамов 
не получал.

Отдельного упоминания заслуживает история 
с «представителем» Абрамова Русланом Алексан-
дровичем Косенко.

Дело в том, что это был один из энтузиастов 
по защите прав трудящихся, о которых я упоминала 
выше. Так вот, в начале последнего заседания суда 
представитель Мазуриной заявил ходатайство о 
проверке полномочий Косенко и предъявлении той 
самой загадочной доверенности от Абрамова на 
Смирнову, о которой уже много говорилось.

Судья попросил Косенко предъявить докумен-
ты, подтверждающие его полномочия. Косенко в 
который раз показал затертую копию доверенности 
от Смирновой и объяснил, что основной доверен-
ности у него с собой нет.

На вопрос суда, чем он может подтвердить 
свои полномочия, Косенко ответил: я принимал 
участие в первом суде. Следите за полетом мысли? 
Раз ходил — это и есть полномочия…

Судья отстранила Косенко от участия в 
процессе.

И тут возник второй вопрос: а как был опо-
вещен ответчик Абрамов?

Секретарь ответил, что в повестке о вызове в 
суд расписался Косенко. Но только зря он распи-
сывался: дело в том, что срок действия загадочной 
доверенности, по которой Смирнова передала 
свои полномочия группе энтузиастов, закончился 
29 сентября 2017 года. Скандал! Ответчик не был 
оповещен. Грубейшее нарушение закона, влекущее 
отмену решения.

А второе грубое нарушение закона: перед 
началом судебного заседания суд обязан про-
верить полномочия сторон. И выходит, что три 
месяца Косенко принимал активное участие в 
заседаниях «просто так».  И вот, несмотря на бес-
спорные нарушения закона, судья Белянкова в 
иске Мазуриной отказала. 

Не могла же Елена Анатольевна не понимать, 
что происходит: ответчик не оповещен о дате по-
следнего заседания, представитель ответчика 

— дядя просто так. Это два грубейших нарушения 
норм процессуального права. А решение принято 
такое, после которого люди лезут в петлю.

    
И, наконец, последняя новость.
В конце января Бекиру Сырову, купившему 

квартиру у Анны Мазуриной, позвонил судебный 
пристав-исполнитель и попросил явиться в службу 
судебных приставов за повесткой о выселении из 
квартиры.

Для Сырова это сообщение было полной 
неожиданностью. Он понятия не имел о том, что 
27 октября 2017 года в присутствии прокуро-
ра Ф.М.Кузьмина судья Черемушкинского суда 
С.С.Чурсина принял решение о его выселении.

Думаете, так не бывает?
Ошибаетесь.
Дело в том, что повестки Сырову присылали не 

к нему домой на Профсоюзную улицу, 46, корпус 
1, а в гостиницу по несуществующему адресу: Про-
фсоюзная улица, дом 4, квартира 1. 

А в исковом заявлении о выселении и снятии 
с регистрационного учета указан адрес: Профсо-
юзная улица, дом 46, квартира 1.

Ну подумаешь, там описка, здесь чуть-чуть 
ошиблись! Зато в решении суда и в исполнительном 
листе адрес указан без сучка без задоринки. И 
там говорится, что ответчик игнорирует судебные 
извещения, а от явки в суд уклоняется. А еще там 
написано, что суд предпринял все необходимые 
действия для извещения ответчика, «однако они 
во внимание приняты не были… Учитывая, что 
ответчик неоднократно извещался о времени и 
месте судебного заседания, а также учитывая, что 
ходатайство о невозможности рассмотрения дела 
в его отсутствие суду не поступало, суд считает 
возможным рассмотреть данное дело… признав 
неявку ответчика неуважительной».

То есть было сделано все возможное, чтобы 
Бекир Сыров не знал о судебном слушании, не 
явился в суд, пропустил срок исковой давности и, 
таким образом, оказался полностью обезоружен 
в борьбе за свою квартиру.

    
Нет такой волшебной силы, которая заставит 

меня поверить в то, что многочисленные участники 
процесса по делу Бекира Сырова не заметили, 
что в судебных документах неправильно указан 
его адрес.

И, честное слово, невозможно поверить в то, 
что федеральный судья случайно дважды грубо 
нарушил закон.

Выходит, если все вышеописанное — не 
цепь случайностей, значит, история с квартирой 
Абрамова — это мошенничество, организованное 
группой лиц.

Кто эти лица?
В первой публикации я писала о том, что, судя 

по всему, Андрей Александрович Абрамов, 1971 
года рождения, стал жертвой шайки негодяев. 
Они спрятали или убили его, от его имени подали 
иски в суд и в конце концов добились того, что 
добросовестные покупатели Анна Мазурина и 
Бекир Сыров лишились всего, а квартира и деньги, 
которые были получены от ее продажи, вернулись 
к Абрамову.

Однако после истории с решением о выселе-
нии Сырова, разыгранной с применением «пере-
путанного адреса», я увидела всю эту историю в 
новом свете.

 Выходит, что предполагаемая жертва мо-
шенников, Андрей Абрамов, на самом деле полу-
чил все, что хотел: он продал квартиру, купил дом 
с участком в селе Зенкино Липецкой области, а 
второй половиной денег, полученных от продажи 
квартиры, распорядился по своему усмотрению. 
И после всего этого он неожиданно пропадает. А 
на сцену выходит его тетка Валентина Семеновна 
Афанасьева, которая делает все возможное, чтобы 
разыграть пьесу про обманутого племянника и 
отобранную у него квартиру.

«МК» обратился к главе Следственного коми-
тета России Александру Бастрыкину с просьбой 
вмешаться в эту таинственную историю и найти 
Андрея Абрамова. Но в нарушение закона, согласно 
которому в течение тридцати дней на официаль-
ный запрос должен быть дан официальный ответ, 
мы не получили ни строчки, даже и пустяковой 
отписки.

И получается, что мошенничество с 
квартирой на Профсоюзной улице никого не 
заинтересовало?

Да нет, именно потому, что заинтересовало, 
все и молчат. Ведь плохонькая «двушка» в пятиэтаж-
ной хрущевке — это 5 миллионов рублей, которые 
на дороге не валяются. А сейчас, судя по всему, 
дом попадает в программу реновации, и вместо 
плохонькой «двушки» кто-то получит отличную 
новую квартиру.

И вот интересно: кто же ее получит?
Исчезнувший Андрей Абрамов?
И что делать добросовестному покупателю 

Бекиру Сырову, который с детьми и женой на днях 
будет выдворен на улицу? Ведь он лишился всего 
без всякой надежды на будущее. И напрасно многие 
злорадно думают о том, что приехавшему в Москву 
из Средней Азии дикарю так и надо. Этот «дикарь» 
и его жена — люди с высшим образованием, у них 
прекрасные дети, и на его месте в любую минуту 
может оказаться каждый из нас, в том числе и 
москвич в двадцать пятом поколении. 

Вы еще не поняли? Каждый из нас.
Деньги по-прежнему не пахнут, и у них по-

прежнему нет национальности. И то, что с нами 
можно делать все что угодно, в том числе выгонять, 
как шелудивых собак, на улицу, — не наша беда, а 
наша вина. Это мы позволяем так обращаться с со-
бой. Так почему бы не отобрать у нас последнее?

Кроме неизлечимой болезни, какая же беда 
может быть горше? 

Человека, который по всем правилам на чест-
ные деньги купил квартиру для своей многодетной 
семьи, выселяют в никуда.

Теперь у него нет ни жилья, ни денег, ни на-
дежды на будущее.

За что наказаны он, его жена и их дети?
За то, что ничего не нарушили и жили по 

правилам?
А мошенники, имена и адреса которых из-

вестны правоохранительным органам, продолжают 
свое черное дело. Они живут в Москве, их никто не 
ищет, у них все в порядке. 

Кто следующий? 
Прошу считать эту публикацию офици-

альным обращением к уполномоченному по 
правам человека Татьяне Москальковой.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

ПОДПИШИ, 
ПРОДАЙ, 
ИСЧЕЗНИ-2

От имени 
пропавшего 

человека 
многодетную 

семью выбросили 
на улицу

Пропавший  
Андрей Абрамов.

Губернатор Подмосковья и мэр Москвы подписали 
соглашение о развитии промышленного 

потенциала Московского региона

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ  
ПАРТНЕРСТВО В ДЕЙСТВИИ

 Электробус рассчитан на пере-
возку 85 пассажиров и имеет 27 
посадочных мест с возможно-
стью крепления кресла для пас-
сажиров с ограниченными физи-

ческими возможностями.
В электробусе ГАЗ установлены литий-

титанатные батареи, они обеспечивают 
ультрабыструю зарядку за 10–18 минут и 
дают возможность эксплуатировать элек-
тробус на городских маршрутах любой 
протяженности.
Для комфорта и безопасности пассажиров 
салон машины оснащен двузонным климат-
контролем, мультиплексной системой управ-
ления, позволяющей удаленно отслеживать 
более 300 параметров (в том числе техни-
ческое состояние всех систем машины, 
температуру воздуха в салоне, степень из-
носа расходных материалов и другие пока-
затели), а также системой книлинга (наклон 
автобуса в сторону остановки) и системой 
видеонаблюдения.

«Наш регион не имеет границ. 
Москва и Московская область 
— это один Московский регион. 
И наша стратегическая 
задача — реализовывать 
масштабные программы, 
которые способствуют занятости 
населения, обеспечивают рост 
экономики, позволяют нам 
собирать налоги, а их мы в 
свою очередь направляем на 
решение насущных социальных 
проблем».

Губернатор Московской области 
Андрей ВОРОБЬЕВ.
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МОЯ МОСКВА

ШОК

Пожилые люди, бабушки и дедушки, хо-
тят плодотворно работать, заниматься 
полезной деятельностью — и возраст 
этому не помеха. 1 марта в Москве за-
пускается пилотный проект городской 
программы, которая должна повысить 
качество жизни столичных пенсионе-
ров. Один из кураторов программы, 
Арина Шарапова, отмечает, что количе-
ство долгожителей только увеличива-
ется, при этом 78% пенсионеров имеют 
высшее и среднее профессиональное 
образование. Это люди, которые не по-
теряли интереса к жизни, хотят дальше 
учиться и развиваться. 

— Арина Аяновна, расскажите чуть подроб-
нее о новом проекте для старшего поколения, 
который начало реализовывать правительство 
Москвы.

— Все началось с того, что Общественная 
палата Москвы получила огромное количество за-
просов от людей, которые просили организовать 
такую программу. В столице уже есть проект для 
обучения пожилых людей — «Серебряный универ-
ситет». Там москвичи старшего возраста могут 
освоить компьютер и мобильные приложения, 
выучить иностранные языки или даже получить 
профессию, например, няни или озеленителя. 
Оказалось, что университет пользуется большой 
популярностью. Он открылся недавно, в 2017 
году, но уже на три тысячи имеющихся там мест 
поступило 14 тысяч заявок. Это стало мощным 
сигналом, импульсом к тому, чтобы запустить 
уже системную программу организации активной 
жизни пенсионеров. В Общественной палате 
и Мосгордуме по этому поводу проводились 
«круглые столы». В итоге правительству Москвы 
был представлен проект — и власти города с 

удовольствием его приняли. И не просто приняли, 
а быстро начали над ним работать, развивать. 
Пенсионеры, естественно, участвуют в проекте 
бесплатно. Будут организованы рабочие места 
для педагогов. 

— Понятно, что нужно будет время 
для проработки всех деталей. Но, может, 
уже есть понимание того, как проект будет 
реализован?

— Сила Москвы заключается в том, что уже 
сейчас готов пилотный проект. Начиная с 1 марта 
пенсионеры столицы могут прийти в центры со-
циального обслуживания, которые есть в каждом 
районе, и там записаться для участия в програм-
ме. При себе нужно иметь паспорт и пенсионное 
удостоверение. Записаться просто: нужно просто 
заполнить в свободной форме: «Я хочу посещать 
кружок такой-то», например, английского, шах-
мат, шашек или любой другой. Вообще, уже одно 
то, что в столь короткие сроки удалось перейти от 
идеи к ее практическому воплощению, — очень 
здорово. В целом это мощный проект, которому 
удастся объединить людей. 

— Давайте уточним, кто сможет принять 
в нем участие?

— Речь идет о людях старшего возраста, 
которые уже вышли на пенсию, — 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин. Если вы захотите 
в 30 лет считать себя пенсионером, то у вас это 
не получится по закону. 

— Видите ли вы заинтересованность 
мэрии в этом проекте и лично Сергея 
Собянина?

— Сергей Собянин проводил по этому пово-
ду отдельное заседание правительства Москвы, 
и, конечно, он лично отвечает за качественную 
реализацию всей программы, чтобы пенсионеры 
столицы остались ею довольны. 

— Вы сказали, что 1 марта будет 

запущена пилотная версия проекта. Есть 
ли дальнейшие планы? Как программа будет 
развиваться в будущем?

— Проект до сих пор прорабатывается: 
просчитывается необходимая инфраструкту-
ра, финансовые затраты. Хотя можно сказать, 
что серьезная работа над ним уже началась, и 
ее результаты мы увидим как раз в пилотной 
версии. 

— Ранее вы говорили, что нужно «пред-
принять все усилия, чтобы повысить каче-
ство жизни и создать условия для активного 
долголетия жителей Москвы». По сути, это и 
есть цель всего проекта. Можете рассказать, 
как же будет организован досуг московских 
пенсионеров? Какие «активности» для них 
запланированы?

— Условно все программы для пожилых 
людей можно разделить на три категории: спор-
тивные, подразумевающие физическую нагрузку, 
занятия для развития ума и творческие меро-
приятия (танцы, пение, лепка, рисование). Кстати, 
недавно был проведен совершенно потрясающий 
конкурс бальных танцев среди пожилых людей. 
В первую категорию входит и любимая нашими 
пенсионерами скандинавская ходьба, и зарядка 
на улице. Во вторую категорию занятий для раз-
вития памяти, логики, внимания войдет изучение 
иностранных языков, обучение компьютерной 
грамотности. Пенсионеры смогут сыграть в шаш-
ки и шахматы, научиться рисовать. 

— Для чего в рамках программы будут 
открыты курсы английского? 

— Даже наш президент порекомендовал 
изучать иностранные языки, чтобы ум находил-
ся все время в тонусе. Я думаю, что это вполне 
естественная практика развития памяти и умения 
мозга жить долго. 

Анна СЕРГЕЕВА.

c 1-й стр.
Известно, что мама Жени, Жанна 
Девятова, в прошлом — фигурист-
ка. Начинала кататься в старейшей 
в Москве спортивной школе фи-

гурного катания при стадионе Юных пионеров 
(СЮП). Сначала девочка занималась у Зинаиды 
Подгорновой, Эдуарда Плинера. А потом мама, 
Валентина Лаврентьевна, перевела дочь к тренеру-
новатору Игорю Сергеевичу Русакову, который 
по собственной методике учил фигуристов слож-
ным прыжкам, сам точил коньки и управлял за-
ливочной машиной. 

Жанна Девятова была чемпионкой Москвы, 
но потом случилась травма — сложный перелом. 
После восстановления она перешла кататься 
в группу Людмилы Пахомовой, пыталась зани-
маться танцами на льду, но вскоре завершила 
спортивную карьеру.

Об отце Евгении было известно только одно: 
его зовут Арман Бабасян, он предприниматель 
из Армении. Когда Женя каталась еще у тренера 
Любови Яковлевой, она носила фамилию Баба-
сян. А потом стала Медведевой — взяла девичью 
фамилию бабушки. 

Ситуацию согласился прояснить Арман 
Бабасян. 

— Расскажите немного о себе, своих ро-
дителях — были ли у вас в роду творческие 
люди? 

— Я родился в СССР, в Ереване. Посе-
щал художественную школу, много рисовал. 
В доме постоянно звучала музыка. Моя тетя 
преподавала в музыкальной школе, сочиняла 
потрясающую музыку. В 16 лет с родителями 
и младшим братом я переехал в Москву. 
Папа у меня на тот момент был госслужа-
щим, а мама работала воспитательницей 
в детском саду. 

— Прошла информация, что вы се-
рьезно занимались спортом. Каким 
видом и каких результатов удалось 
добиться? 

— Удивительно, откуда «осведомленные ис-
точники» черпают такую информацию? Я никогда 
не занимался профессиональным спортом. В 
школьные годы увлекался парусным спортом и 
теннисом. Все это — на любительском уровне, 
никакими громкими званиями и победами по-
хвастаться не могу. 

— Как познакомились с мамой Жени — 
Жанной Девятовой? 

— С Жанной мы познакомились на киностудии 
«Союзмультфильм», где она работала ассистентом 
режиссера, а меня взяли на должность ассистента 
художника. Так все и закрутилось!

— У Жанны в роду — известные художники-
мультипликаторы. Племянник ее мамы, Алек-
сандр Мазаев, работал над такими мультфиль-
мами, как «Голубой щенок», «Как Львенок и 
Черепаха пели песню», «Летучий корабль», 
«Незнайка на Луне», последние выпуски «Ну, 
погоди!»… Вы с ним были знакомы?

— Конечно, я был знаком с Александром Алек-
сандровичем. В бытность работы на киностудии 
мы с ним часто общались.

— Как приняли решение назвать дочку 
Евгенией? (В переводе с древнегреческого 
языка это имя означает «благородная», «высо-
кородная», «потомок благородного рода».)

— Нам с Жанной сразу понравилось имя 
Евгения, на том и остановились. К тому же мою 
любимую бабушку также звали Евгенией.

— Какой Женя росла? Была у нее какая-то 
любимая игрушка?

— Для Жени, по-моему, вся квартира была 
игрушкой. Она была очень активной. Ей интересны 
были все шкафчики, коробочки — словом, за доч-
кой был нужен глаз да глаз. Что касается любимой 
игрушки, то была одна странная кукла… Но я могу 
и ошибаться. С трех лет в жизни Жени было одно 
сплошное фигурное катание. 

— После расставания с Жанной 

продолжали общаться? Виделись с дочкой?
— Да, действительно, мы с Жанной расста-

лись, но нам удалось сохранить теплые, дружеские 
отношения. Как родители Жени мы постоянно 
общались и общаемся до сих пор. Хочу сказать, 
что Жанна — прекрасная мать и очень достойный 
человек.

— Вы одобряли занятия Жени фигурным 
катанием?

— У нас никогда не было особых дебатов на-
счет спорта. Я целиком и полностью поддержал 
решение Жанны, и этот вопрос больше никогда 
не поднимался.

 — Женя — настоящая красавица. К тому 
же большая трудяга, очень упорная и целе-
устремленная. На кого она в этом больше 
похожа?

— Как Женя и говорила, думаю, в ней есть 
мои черты, а очарование и некая «упертость» в 
характере — это от мамы.

— Болели за Женю на соревнованиях? 
— Само собой! Просто я никогда не смотрю 

прямые эфиры — это очень тяжелая эмоциональ-
ная нагрузка, да и не хочется передавать Жене 
лишние переживания.

— Вы знакомы с тренером Евгении — Эте-
ри Тутберидзе?

— С Этери Георгиевной мы встречались на 
катке два или три раза, много лет назад. Но, ду-
маю, она вряд ли меня вспомнит. В любом случае 
хотелось бы через ваше издание передать ей 
огромную благодарность за Женю и пожелать ей 
всего наилучшего.

— Какую из программ дочери хотели бы 
отметить особо?

— Для меня это очень сложный вопрос. Я не 
профессионал, поэтому право судить о качестве 
той или иной программы оставлю за знающими 
людьми. 

— Общ а лись с Женей пер е д 
Олимпиадой? 

— Лично не общался, не хотел ее волно-
вать. Послал дочери короткую СМС с теплыми 
пожеланиями. Перед ответственными стартами 
Жене нужно было сосредоточиться. 

— Дарили дочери какой-то талисман 
на удачу? 

— Мы Женю крестили. Ее крестным являет-
ся мой брат, крестной — подруга Жанны и наш 
общий друг. Думаю, что крестик на шее Жени 
хранил и будет хранить дочь.

— Что вас особенно радует в дочери? 
— Многим, наверное, покажется, что главное 

— успехи в фигурном катании, и они, конечно, 
будут правы, но мне также было очень приятно 
узнать, что Женя увлекается астрономией. Пом-
ню, она очень расстроилась, когда из учебной 
программы убрали этот предмет.

— Женя ведь еще и хорошо рисует? У 
вас есть работы дочери?

— Женя действительно хорошо рисует. И я 
даже могу похвастаться небольшой коллекцией 
рисунков от Евгении Медведевой…

— Медведева — это девичья фамилия 
Жениной бабушки. Вы поняли решение доче-
ри, когда она решила сменить фамилию?

— Я ждал этого вопроса. Дело в том, что 
смена фамилии произошла исключительно с 
моего согласия, и на тот момент это решение 
было правильным. Искать какие-то причины или 
жуткие истории бессмысленно. Их просто нет! 
Надеюсь, через «МК» мне удастся раз и навсегда 
закрыть эту тему. 

— Что хотели бы пожелать Евгении? 
Кем в дальнейшем видите дочь — трене-
ром или визажистом, о чем она сама упо-
минала, а может быть, переводчиком или 
астрономом?.. 

— Что же мне пожелать замечательной до-
чери и прекрасной фигуристке? Думаю, пусть 
так все и останется. Безусловно, здоровья, но 
это и так понятно. Пусть она выберет свой путь, 
я же всегда был и буду рядом!

Светлана САМОДЕЛОВА.

АРИНА ШАРАПОВА: «В ПРОГРАММЕ ДЛЯ СТОЛИЧНЫХ 
ПЕНСИОНЕРОВ УДАСТСЯ ОБЪЕДИНИТЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ»

Телеведущая, заместитель председателя Общественной палаты Москвы 
рассказала о деталях нового городского проекта

ФАМИЛЬНАЯ ТАЙНА 
ФИГУРИСТКИ МЕДВЕДЕВОЙ

c 1-й стр.
Римма Швецова — женщина с 
характером. Всю жизнь прора-
ботала лесничим: и пожары ту-
шила, и «черных» лесорубов 

ловила. Оскорбления мужа и его неприязнь к 
дочке она терпеть была не готова — развелась. 
Осталась одна с тремя детьми. Но говорит, что 
на жизнь ей жаловаться было некогда — Веро-
ника очень сильно заболела. 

— В Перми врачи диагноз поставить не 
смогли, отправили в Москву, в Институт глаз-
ных болезней им. Гельмгольца. Неделю мы на 
вокзале с дочкой ночевали, пока наша очередь 
на прием в этой больнице подошла. В итоге 
нашли у девочки наследственное заболевание, 
которого ни у меня, ни у мужа, ни у кого из родни 
не было. Тогда я в очередной раз уверилась в 
своих опасениях. 

К тому же у Риммы Швецовой и ее супруга 
— вторая группа крови, а у их дочки — третья. 
Почему тогда этот медицинский казус не удивил 
никого из врачей, остается только гадать. 

Когда малышке было два года, инициатив-
ная Римма Павловна решила навестить одну из 
женщин, с которой они рожали в Пожвенской 
больнице. 

— Я нашла адрес Юлии Савельевой, с кото-
рой мы родили девочек с разницей в 15 минут, 
приехала к ней, рассказала о своих подозрени-
ях. Как мне тогда показалось, они с мужем мне 
поверили, обещали подумать и разработать 
план действий, что делать дальше. 

Супруг Юлии Савельевой тогда работал 
начальником районного уголовного розыска. 
Он решил подключить свой ресурс. 

— Он пришел в роддом, запросил медкар-
ты рожениц, поступивших 7 марта 1978 года. 
Но в больнице сказали, что у них весь архив 
сгорел, карт нет. А сразу после этого главврач 
больницы и акушерка уволились и переехали 
в другой город, — рассказывает юрист Игорь 
Саввин, представляющий интересы Савелье-
вых и Швецовых. 

«Расследование» тогда зашло в тупик. Да 

и как две семьи смогли бы доказать подмену 
младенцев, учитывая, что анализ ДНК на тот 
момент еще не проводили? 

— Мы решили не ворошить прошлое, оста-
вить все как есть. Но я все время следила за 
Татьяной, девочкой, которую воспитывали Са-
вельевы. Через знакомых узнавала, как она 
закончила школу, за кого вышла замуж, — вспо-
минает Римма Павловна. — Я как чувствовала, 
что она может оказаться моей биологической 
дочкой. Хотя в тот день рожали еще две жен-
щины — и у всех были девчонки. 

В этом году Римме Павловне исполнилось 
70 лет. Она тяжело заболела. 

— Меня эта ситуация всю жизнь гложет, 
и вот, понимая, что осталось мне недолго, я 
решила узнать правду.

Женщина обратилась в программу одного 
из ток-шоу. Там провели экспертизу ДНК и под-
твердили: Татьяна является дочерью Швецовых, 
а Вероника — Савельевых. 

Теперь обе семьи готовят иски к мини-
стерству здравоохранения Пермского края, 
Минздраву и Министерству финансов России, 
правительству Пермского края, а также к По-
жвенской участковой больнице. 

Правда, с суммой компенсации пока не 
определились. 

— Мы будем подавать четыре иска от каж-
дого героя этой истории. Сумма иска будет 
зависеть от морального вреда, который факт 
подмены младенцев причинил моим доверите-
лям, — объясняет юрист. — Могу сказать, что на 
всех четырех женщин эта история повлияла не 
лучшим образом. Римма Павловна развелась 
с мужем, осталась с тремя детьми на руках, 
тянула их всю жизнь. Супруга Юлии Ивановны 
из-за переживаний сразил инсульт, его пара-
лизовало. Татьяна мне рассказывала, что еще 
в детстве задавалась вопросом, что она не 
похожа на своих родителей, и из-за этого даже 
пыталась покончить жизнь самоубийством. 

Как рассказал юрист, в российской су-
дебной практике рассматривали всего три 
подобных случая. 

— Один из них произошел в Орловской 
области — там из-за подмены мальчик-чеченец 
попал в русскую семью, а восточная семья 
воспитывала русского паренька. Правда вскры-
лась, когда ребятам было два года. В итоге 
в качестве моральной компенсации семьям 
присудили по 150 тысяч рублей. Видимо, на 
размер компенсации повлиял тот факт, что 
подмена вскрылась, когда детям было всего 
два года.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

В подъездах многоэтажных домов все 
чаще стоит зловонный запах. В чем 
же его причина? Оказывается, управ-
ляющие компании, чтобы бороться с 
должниками, начали ставить заглушки 
на систему водоотведения. В резуль-
тате жильцы таких квартир больше не 
могут ни ходить в туалет, ни стирать, 
ни мыться. Со всеми «ароматически-
ми» последствиями для соседей.

Сотрудники управляющих компаний вос-
пользовались брешью в законе: в постановле-
нии Правительства РФ №354 о предоставлении 
коммунальных услуг указано, что ни при каких 
условиях в квартирах нельзя отключать ото-
пление и холодное водоснабжение. Однако 
про не менее важную систему водоотведения 
там ничего не говорится. Ее-то и стали пере-
крывать тем, кто задерживает коммунальные 
платежи. 

Как показывает практика, в среднем в день 
из одной квартиры с тремя проживающими в 
общий стояк поступает порядка 300 литров 
жидких отходов. Если перекрыть слив в об-
щий сток, очень скоро такая квартира будет 
затоплена отходами жизнедеятельности ее 
жильцов. 

Такая неприятная история, в частно-
сти, произошла с москвичкой Натальей 
Горовановой.

— Моя дочка только с работы пришла и 
пошла мыться в ванную. Тут соседи в дверь 
трезвонить стали. Открываю, а они говорят: 
вы, мол, нас заливаете. Побежала к соседям, 
а там с потолка вода течет…

По словам Натальи, они с дочерью вначале 
никак не могли понять, почему заливают со-
седей: явных протечек из труб не было. Тогда 
женщины вызвали сантехника, он посмотрел — 
в системе все исправно. Потом обнаружили, что 
в квартире стоит заглушка на водоотведение, 
но вода, как говорится, нашла себе дырочку: 
начала течь через негерметичную гофротрубу 
унитаза. Это случилось еще в октябре. 

— В туалет «по-маленькому» сходить еще 
можно, — продолжает Наталья. — Мой знако-
мый самостоятельно, как мог, немного открыл 
систему по моей просьбе, но не до конца. А если 
«по-большому» припрет — в ведро ходим. По-
том это ведро нужно выносить на улицу. И сти-
рать я тоже никак не могла. Так мы живем уже 
почти 5 месяцев.

По словам женщины, вся эта история на-
чалась, когда ее долг за квартиру составил 
58 тысяч рублей. Она одна воспитывает двух 
дочерей: младшей 13 лет, старшей — 21. Стар-
шая только что устроилась на работу и полу-
чает 15 тысяч рублей. Муж у женщины умер. 
Наталья кем только в жизни не работала: и 
парикмахером, и менеджером по рекламе, и 
продавцом в зоомагазине. Но зарплаты везде 
небольшие…

После того как долг по квартплате был 
почти погашен, женщине выставили еще и счет 
на оплату услуг демонтажа заглушки: прислали 
квитанцию на 10 300 рублей. 

— Я возмущена такой суммой. В Интернете 
много частников, которые демонтируют заглуш-
ки, — у них это стоит от двух тысяч… И вообще, на 
каком основании я должна платить за это — я же 
не просила их ставить заглушку?! 

Как рассказывает Наталья, у двоих ее со-
седей тоже перекрыли трубу водоотведения. 

— И у моих знакомых снизу тоже долги по 
квартплате: она уборщицей работает, муж — 
рабочим. Зарплаты небольшие, когда долг за 
квартплату образовался — управляющая ком-
пания водоотведение и перекрыла. Мы живем 
выше, но из их квартиры уже чувствуется вонь, — 
говорит Наталья. — Еще одни такие наши друзья 
по несчастью фекалии льют прямо в мусоропро-
вод — это совсем не дело, конечно. Речь же идет 
о здоровье других людей, соседей… Я считаю, 
отключать канализацию людям — это ужасное 
варварство.

На контакт с «МК» представители управ-
ляющей компании пошли неохотно — за всех 
отдувалась секретарь, которая пояснила, что 
установка заглушек — вполне законное дело. 
Также законна услуга «демонтаж заглушки», 
которую специалисты управляющей компании 
указывают в квитанциях.

Мы попросили прокомментировать ситуа-
цию юриста Артема Шишканова. Он рассказал, 
что управляющая компания вправе устанавливать 
заглушки на водоотведение, а также демонти-
ровать их за деньги:

— Установку и демонтаж они делают не 
сами, а с привлечением специалистов по водо-
отведению — подрядных организаций. И цены 
выставляют именно подрядные организации, 
а управляющая компания уже объявляет их 

жильцам. Я советую жителям обратиться в Ро-
спотребнадзор: если заглушка мешает жизни 
всего дома и приводит к антисанитарным послед-
ствиям, то у них получится ее демонтировать на 
законных основаниях. Можно обращаться и в суд, 
но такие иски жители чаще проигрывают.

В пресс-службе Комплекса городского 
хозяйства Москвы нам пояснили, что данная 
проблема находится не в их компетенции. Там 
подтвердили, что вопросы установки заглушек 
управляющие компании решают самостоятель-
но, кроме того, они имеют свободный доступ к 
системе водоотведения. Чтобы перекрыть ка-
нализацию, управляющим компаниям не нужно 
спрашивать разрешения у городских служб. 
Следовательно, они решают сами, наказывать 
должника или нет.

Сейчас Наталья собирается судиться с 
управляющей компанией. К ней присоединились 
и соседи снизу. К сожалению, система ЖКХ в на-
стоящее время имеет несовершенные законы, и 
отсутствие запрета отключать систему водоот-
ведения позволяет коммунальщикам создавать 
людям ужасные условия жизни. Все это бьет в 
первую очередь по самым незащищенным слоям 
граждан — тем, кто не может в силу своей жиз-
ненной ситуации оплачивать «коммуналку».

Управляющие компании тоже понять мож-
но: если будет копиться долг, они не смогут 
управлять домом как следует. Но ситуации у 
всех неплательщиков разные; кроме того, важ-
но помнить, что ограничение коммунальной 
услуги должно быть соразмерно долгу, а также 
не может ставить под угрозу права и интересы 
других жильцов дома.

Ольга ЕРМАК.

А НЕ БУДУТ ПЛАТИТЬ — 
ОТКЛЮЧИМ УНИТАЗ

Я — НЕ Я, 
И СЕМЬЯ 
НЕ МОЯ 

Управляющие компании за долги жильцов 
перекрывают водоотведение в доме

Та самая заглушка, 
лишившая семью 

канализации.

Голубоглазая блондинка Вероника 
Швецова с детства не была похожа  

на своих родителей.

ap



«Дзержинского мы внуки 
молодые!»
В 1970 году в руководящих эшелонах было 

принято решение создать хоровой коллектив 
Комитета государственной безопасности при 
Совмине СССР. Сразу же начальством была 
поставлена и конкретная задача для этого ново-
испеченного коллектива. Предполагалось, что 
на очередную годовщину со дня образования 
органов ВЧК-КГБ хор станет одним из участников 
праздничного концерта в Центральном клубе 
на Лубянке и споет со сцены «Марш молодых 
чекистов». Выбор пал на первый курс Высшей 
краснознаменной школы КГБ, где в числе прочих 
учился тогда и я. 

Начались ежедневные репетиции. Нас всех 
разделили на две группы: одна должна была петь 
первым голосом, другая вторым.

Пели по-разному. Наиболее проникновенно 
и громче других удавалось выступление на-
шему старшине, который во весь голос четким 
речитативом под сопровождение оркестра КГБ 
как автоматные очереди выпаливал строчки: 
«Дзержинского мы внуки молодые! В сердцах у 
нас завет его святой! За Родину чекисты молодые 
готовы подвиг совершить любой!» 

Менее уверенно, если не сказать вяло, 
старшине вторили первокурсники. По идее, 
курсанты должны были донести до зрителей 
патриотический текст о том, как они «растят 
свою волю, силу и смекалку, чтоб вражеские 
козни разрушать...». Но без огонька получалось 
у новоявленных артистов петь про подвиги, ко-
торые им предстоит совершать на поприще за-
щиты безопасности любимой Родины. За такую 
вялость новоявленные артисты и получили в 
конце концов соответствующее замечание от 
старшины.

Надо признаться честно, текст марша мы 
все учили впопыхах. Я, например, неправильно 
записал слова и до последнего момента пел 
«проходим в школе мы серьезную зарядку…» 
вместо слов «...серьезную закалку».

Наконец настала генеральная репетиция — 
уже в Центральном клубе. Мы в три ряда, лесен-
кой выстроились на сцене. Перед нами вышел 
вперед специально задействованный по такому 
случаю оперный певец — народный артист СССР, 
солист Большого театра. Своим классически по-
ставленным голосом с глубоким придыханием 
он начал петь про молодых чекистов, напрягая 
при этом фактурную грудь, которой он, кажется, 
вот-вот ляжет на амбразуру и закроет весь со-
ветский народ от ненавистного врага... А если 
честно, сцена была явно комичной. Просто мы 
со своим «маршево-строевым» темпом никак не 
вписывались в оперные распевы солиста ГАБТ. 
Майор-дирижер бился с нами до последнего. 
Времени на новую спевку уже не оставалось: 
завтра, 20 декабря, праздничный концерт. 

Вот и наш выход. Пошел занавес, оркестр 
заиграл вступление... Как же мы орали тогда со 
сцены! Народный артист СССР точно оказался 
слабаком на нашем фоне. Но присутствовавшее 
в зале начальство, видимо, осталось довольно: 
потом за это выступление нам дали первое со 
времени начала учебы суточное увольнение. 

«Хрень полная!»
Через некоторое время после выхода на 

телеэкраны сериала «Семнадцать мгновений 
весны», сразу завоевавшего всеобщую попу-
лярность, руководитель органов госбезопас-
ности Юрий Владимирович Андропов собрал в 
Центральном клубе КГБ всех авторов фильма и 
исполнителей главных ролей.

О событиях, развернувшихся тогда в нашей 
организации вокруг создателей этого сериала, 
довелось услышать от моих коллег, имевших к 
ним «доступ», — оперработников из 1-го отдела 
тогдашнего Пятого управления КГБ СССР, ко-
торый специализировался на работе по линии 
творческой интеллигенции и культуры (журна-
листы называли его «интеллигентным»). 

 Так вот автора сценария Юлиана Семёнова 
пригласить на упомянутую встречу в нашем клубе 
«забыли». Случилось это, по одной из ходивших 
в народе версий, из-за конфликта писателя с 
кем-то из родственников генсека. Правда, кон-
кретных подтверждений тому нет. 

Однако вернемся к состоявшейся встрече 
руководства комитета и «киношников» в клубе 
КГБ. После официальной части Юрий Влади-
мирович в фойе отвел «за шторку» Вальтера 
Шелленберга — замечательного артиста Олега 
Табакова — и очень ласково и проникновенно по-
журил: «Олег! А это было безнравственно — так 
талантливо сыграть роль бригадефюрера СС...» 
«Начальник VI управления РСХА» поперхнулся 
шампанским... А Андропов уже обратился к ря-
дом стоящему Леониду Броневому: «А с вами, 
Мюллер, разговор будет особый!». Побледнев-
ший «Мюллер»: «Юрий Владимирович, так, может 

быть, по фужеру шампанского?» Андропов: «Лео-
нид Сергеевич! Учтите! Это не я предложил…»

Надо отметить, что не все профессиона-
лы — «знатоки предмета» были в восторге от 
тех коллизий, которые предложили зрителям 
авторы фильма. Например, весьма большой 
скепсис вызвали «мгновения» про беременную 
радистку и отпечатки пальцев нашего разведчика 
на чемодане с рацией. Один из знакомых мне 
ветеранов советской разведки, который много 
лет проработал за границей, сказал, посмотрев 
первые серии фильма: «Это что? У них радистка 
забеременела?! А куда резидент смотрел? Хрень 
полная!» А потом, когда увидел, как Штирлиц лов-
ко «запудрил мозги» самому Генриху Мюллеру, 
группенфюреру СС, начальнику IV отдела РСХА 
(гестапо) со своими «пальчиками», выключил 
телевизор и больше этот сериал никогда не смо-
трел. Вот такое мнение профессионального раз-
ведчика о перипетиях знаменитого фильма.

Коварный противовес
Профессиональный конферансье по фами-

лии Лемкус успешно выступал со своими соб-
ственными стихами на различных торжественных 
концертах. Особенно ему удавались подобные 
литературные номера перед работниками орга-
нов госбезопасности, для которых он не жалел 
высокопарных слов. Однажды этот стихотворец 
читал свой очередной шедевр публике, собрав-
шейся в зале Центрального клуба КГБ:
 «И, труд наш мирный охраняя,
 Вы стали тверже, чем гранит...
 За это партия родная
 Достойных щедро наградит...»

В это время на Лемкуса падает сцениче-
ский противовес — тяжелый мешок с песком. 
И беднягу декламатора арестовывают за кон-
трреволюционную пропаганду! «Но я же сам 
пострадал!» — восклицает Лемкус. «Тем бо-
лее», — отвечает ему следователь... 

Лишь через несколько лет Лемкус вышел 
на свободу и после этого эмигрировал в США. 

Там он тоже стал выступать со сцены со стихами 
собственного сочинения:
 «От КГБ всегда страдая,
 Мы помним горечь всех обид.
 Пускай Америка родная
 Нас от врагов предохранит!..»

Как укрепляли семьи 
сотрудников спецслужб
С началом перестройки в Центральном клу-

бе стали проводиться совсем иные «концерты». 
Например, руководство Пятого (идеологиче-
ского) управления КГБ СССР, в котором я тогда 
работал, приняло решение организовать специ-
альную встречу с сотрудниками и их женами. 
Инициатором мероприятия выступила комиссия 
по работе с семьями. Протокольное по 
сути своей мероприятие запомни-
лось мне двумя казусами.

Вначале по устоявшейся 
традиции предстояло выслу-
шать доклад. На сей раз с 
ним выступал начальник 
управления, который 
довольно убедительно 
разъяснил всем присут-
ствующим, как коварный 
враг в лице западных 
спецслужб и подрывных 
центров осуществляет 
акции идеологической 
диверсии, направленные 
против граждан нашей стра-
ны. Затем последовал рассказ 
о том, что доблестные чекисты 
надежно защищают мирный 
труд советских людей, и за это 
Политбюро ЦК КПСС и лично 
Генеральный секретарь Леонид 
Ильич Брежнев неоднократно 
благодарили сотрудников КГБ... Все звучало 
красиво. Но тут докладчик отвлекся от текста и 
как бы вскользь проинформировал собравшихся 
в зале, что в текущем году сотрудникам органов 
госбезопасности была в качестве премии вы-
плачена тринадцатая зарплата. Наступившую 
после этих слов тишину в зале прервал громкий 
возглас одной из женщин, адресованный ее 
спутнику: «Ну ты и подлец!». Вслед за тем по 
задним рядам прокатилась волна смеха.

Докладчика начали слушать уже с интере-
сом. Особенно когда он стал рассказывать о 
складывающейся в стране ситуации с дисси-
дентским движением. И тут опять приключился 
казус. 

Генерал в доверительной форме сообщил 
залу: мол, нам известно, что в некоторых семьях 
чекистов подпольно слушают на магнитофо-
не идеологически вредные записи Владимира 
Высоцкого...

После этих слов второй раз в зале наступила 
гробовая тишина, которую нарушил тоже жен-
ский, но уже тихий голос: «Он у вас что ...?» Эти-
ческие нормы мешают полностью воспроизвести 
весь текст данной вопросительной реплики...

Вот так в Центральном клубе КГБ были укре-
плены семейные отношения сотрудников Пятого 
управления и их жен...

Стихи для председателя
16 ноября 1987 года в Центральном клубе 

КГБ произошло еще одно «потрясающее» меро-
приятие — городской семинар пропагандистов 
Москвы. Собрался полный зал идеологических 
работников. На балконе сидели даже с магни-
тофонами. Диапазон тем — демократически 
широкий. Выступающие — как минимум доктора 
самых различных наук.

Мне особенно запомнилось несколько 
моментов.

Доктор исторических наук, зав. сектором 
Института истории на голубом глазу доклады-
вал пропагандистам, что никакого секретного 
приложения к советско-германскому договору 
1939 года — пакта Молотова–Риббентропа — 
в советских архивах не имеется. (Хотя копия 
текста этого самого пакта уже вовсю гуляла 
по рукам.) Другой очень злободневной по тем 
временам исторической темой была «тайна 
Катыни». Так вот, обратившись к «катынскому 
вопросу», этот доктор наук уверял собравшихся, 
что убедительных доказательств участия орга-
нов НКВД в расстреле польских офицеров под 
Катынью до сих пор нет. Надо, дескать, ссылать-
ся на заключение высокой комиссии, которая 
еще в начале 1944 года пришла к однозначному 

выводу: данное преступление соверши-
ли гитлеровцы. (А спустя всего три 

года после упомянутого докла-
да в клубе КГБ — в 1990-м — 

первый президент СССР 
М.Горбачев официально 

признал факт расстрела 
сотрудниками НКВД бо-
лее 10 тысяч польских 
военнопленных...)

Такие враки зву-
чали в клубе КГБ на 
Лубянке в те уже весь-
ма открытые и «де-
мократизированные» 

времена. Впрочем, эти 
стены слышали тогда и 

совсем иное. Например... 
«опасные» стихи, сочинен-

ные прямо здесь же, в боль-
шом зале.

Вот о каком забавном слу-
чае довелось услышать от моих 
коллег — непосредственных 
участников торжественной 

церемонии вручения премии КГБ за сериал 
«Государственная граница».

Официальная часть была организована в 
«классическом» стиле: присутствовавшим долго 
рассказывали со сцены, что перестройка про-
исходит и в органах безопасности. В это время 
один из виновников торжества — актер Владимир 
Новиков, сыгравший в нескольких сериях фильма 
роль чекиста-пограничника Могилова, что-то 
записывал на листочке... Наконец пришло время 
вручения наград. Новиков выходит на сцену, при-
нимает первую премию из рук председателя КГБ 
В.М.Чебрикова, благодарит... И тут Виктор Ми-
хайлович спрашивает «именинника»: «А что это 
вы там писали? На листочке?». После этих слов 
аплодисменты резко стихли, и в зале воцарилось 
напряженное ожидание. «Стихи», — отвечает 
актер. «Стихи? — переспросил Чебриков. — 
А можете их нам прочитать?» — «Конечно!» — 
и Новиков достал тот самый листочек.
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Услышать в неформальной обстановке 
рассказы кого-то из ветеранов наших 

спецслужб — настоящая удача. Ведь жизнь 
этих людей практически всегда спрятана от 

посторонних и не предполагает публичности. 
Тем неожиданнее оказался результат 

нашего общения с полковником в отставке 
Д.Ковалёвым, который более 40 лет отдал 

работе в органах госбезопасности. Дмитрий 
Леонидович поведал о некоторых эпизодах, 

случившихся когда-то за кулисами «штаб-
квартиры» чекистов в Москве. Причем за 

кулисами в прямом смысле этого слова: 
речь зашла о событиях, происходивших в 

Центральном клубе КГБ-ФСБ на Большой 
Лубянке. Оказывается, с этим очагом культуры 

связано немало любопытных историй.

КГБ
ЗА КУЛИСАМИ

Что  
творилось  

в Центральном 
 клубе  

чекистов  
на Лубянке

Здание клуба КГБ  
на  Большой Лубянке. 

Дмитрий Ковалёв.

Владимир Новиков  
в фильме «Государственная 

граница».
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СРОЧНО В НОМЕР
ДИАГНОЗ УБИЛ ЭКОНОМИСТА  

НЕ ФИЗИЧЕСКИ, А МОРАЛЬНО?

Причину гибели высокопо-
ставленного сотрудника Высшей 
школы экономики, известного на-
учного деятеля Сергея Калашни-
кова, пока безуспешно пытаются 
разгадать его родные и коллеги. 
Тело ученого нашли 26 февраля в 
его личном кабинете. 

Как сообщал «МК», около 18.00 
помощница 51-летнего Калашни-
кова зашла по работе в кабинет 
руководителя на втором этаже зда-
ния на Мясницкой улице и обнару-
жила в петле из ремня тело своего 
шефа. Калашников в последнее 
время был главой Дирекции обще-
го образования — подразделения 
«Вышки», которое занимается ор-
ганизацией совместных профори-
ентационных проектов со школами 
почти всех регионов страны.

Эта трагедия для всех стала 
шоком, особенно для супруги и 
дочери. Жена ученого трудится 
педагогом-психологом в школе 
«Образование плюс». Калашников, 
к слову, являлся председателем 

управляющего совета этого учеб-
ного учреждения.

— В этой семье были прекрас-
ные отношения. Вдова попросила 
не беспокоить ее, так как хочет по-
быть одна с дочерью, — пояснили 
коллеги женщины.

Возможно, на печальное со-
бытие повлияло здоровье учено-
го: совсем недавно Калашников 
пережил сердечный приступ. 26 
января он обратился в медпункт 
ВШЭ с жалобами на боли в груди, 
а работники вызвали «скорую». С 
нестабильной стенокардией его 
доставили в кардиореанимацию 
23-й ГКБ. В общей сложности на 
больничной койке Калашников 
провел две недели. Со слов со-
трудников ВШЭ, после выписки 
он был очень подавлен и выглядел 
нездоровым. Хотя, по словам кол-
лег Марины Анатольевны, в боль-
нице Калашников прошел полное 
обследование, и доктора ничего 
страшного не обнаружили.

Некоторые изменения в душев-
ном состоянии ученого отметил за-
меститель научного руководителя 
ВШЭ доктор экономических наук 
Лев Любимов. 

— Мы созвонились около 10 дней 
назад, договорились о встрече по 
рабочему поводу, потом он вдруг 
перезвонил, сообщил о форс-
мажоре и прислал другого чело-
века. А сам сказал: мол, поедет в 
Питер, а после возвращения мы 
встретимся. Это был настоящий 
профессионал с глубокими зна-
ниями, а по характеру — солнечный 
человек.

По мнению Любимова, воз-
можно, трагедия произошла из-
за духовного стресса, который 
испытывал ученый.

Облегчить жизнь арестантам, 
попавшим в тюрьму «по мало-
летке», намерен Минюст. По 
достижении совершеннолетия 
такие преступники смогут доси-
деть положенный срок в колонии-
поселении. Cоответствующий 
законопроект разрабатывается 
в ведомстве.

Минюст планирует вне-
сти поправки в Уголовно-
исполнительный кодекс. В нынеш-
ней версии этого закона прописан 
довольно жесткий порядок отбы-
вания тюремного заключения для 
малолетних преступников. Так, 
до 18 лет они содержатся в вос-
питательной колонии. Затем еще 
на год администрация тюрьмы мо-
жет оставить арестанта под сво-
им крылом — чтобы тот закончил 
обучение по программе школы 
или колледжа. Однако в 19 лет 
из воспитательной осужденный 
переводится в колонию общего 
режима. Чиновники считают, что 
условия в таких тюрьмах слиш-
ком суровые для неокрепшей 

юношеской психики. Поэтому они 
решили предусмотреть в законе 
новый сценарий. По нему 19-лет-
них преступников начнут отправ-
лять для отбывания остатка на-
казания в колонии-поселения. 
По мнению авторов, такая мера 
позитивно скажется на процессе 
социализации арестанта и по-
может закрепить результаты его 
исправления.

Правда, здесь есть два важных 
нюанса. Во-первых, новый по-
рядок будет доступен только для 
тех, кто в воспитательной колонии 
сидит в обычных, облегченных 
или льготных условиях. То есть 
в первую очередь это подростки 
без проблем с поведением. Во-
вторых, для перевода в колонию-
поселение потребуется, чтобы 
к 19-му дню рождения преступ-
ник, осужденный за тяжкое или 
особо тяжкое деяние, уже отбыл 
минимум треть назначенного су-
дом срока. По планам ведомства 
новые правила начнут работать с 
января будущего года.

ПОВЗРОСЛЕВШИХ ПРЕСТУПНИКОВ 
БУДУТ  ИСПРАВЛЯТЬ, НО МЯГКО

«ИНВАЛИДОВ ПО ОШИБКЕ» 
ЗАЩИТИЛИ ОТ ГОРЕ-ЭКСПЕРТОВ

Заставлять инвалидов распла-
чиваться за ошибки медиков и 
чиновников запретил Конститу-
ционный суд. Высшая судебная 
инстанция приняла важное поста-
новление по делу пенсионерки, ко-
торая «незаконно обогатилась» по 
вине врачей медико-социальной 
экспертизы.

В КС с жалобой обратилась жи-
тельница Вологодской области. 
Женщина требовала признать ста-
тьи закона «О трудовых пенсиях в 
РФ» противоречащими Конститу-
ции. В 2009 году дама получила 
третью группу инвалидности. С тех 
пор ей были назначены денежные 
выплаты и пенсия по инвалидно-
сти. Однако в 2014 году в местное 
бюро МСЭ с проверкой нагряну-
ли следователи. Оказалось, что 
медики в своей работе допустили 
массу недочетов. В частности, в 
документах пациентов не хватало 
положенных по закону заявлений 
и справок. Из-за этого решения 
о присвоении инвалидности чи-
новники аннулировали. Попала в 
такую неприятную ситуацию и ав-
тор жалобы. Но вскоре после этого 
женщина прошла медкомиссию 
повторно. Ей не только подтверди-
ли статус инвалида, но и присвоили 
более серьезную, вторую, группу. 
Чиновников этот факт не смутил, и 

они отправились в суд: требовали 
взыскать с несчастной пациент-
ки пенсию, которую та незаконно 
получала несколько лет подряд. 
Вологодские служители Фемиды 
встали на сторону истцов и при-
судили женщине вернуть в казну 
более 400 тысяч рублей. А вот КС 
занял принципиально иную пози-
цию. Во-первых, суды не учли, что 
пенсионерка ни в чем не виновата. 
Ведь болезнь у нее действительно 
есть, и это подтвердила повтор-
ная экспертиза. А первоначально 
инвалидность ей была присвоена 
с нарушениями только из-за не-
расторопности и халатности самих 
врачей, а не по причине какой-либо 
махинации со стороны граждан-
ки. Во-вторых, как отмечено в по-
становлении, суды фактически 
возложили на простого человека 
обязанность контролировать все 
действия эскулапов, хотя ни одним 
законом это не предусмотрено. 
Наконец, Конституционный суд 
заключил, что заставлять человека 
при таких обстоятельствах вер-
нуть пенсию — значит подорвать 
доверие граждан к действиям 
государства и нарушить принцип 
справедливости. В итоге КС по-
становил, что все решения по делу 
вологодской пенсионерки под-
лежат пересмотру. 

Трое мужчин в черных масках 
напали на председателя совета 
депутатов столичного района 
Куркино Илью Светикова прямо 
на парковке его дома. 

Как рассказал «МК» сам по-
страдавший, инцидент произо-
шел около 21.00 26 февраля, когда 
чиновник возвращался с работы. 
Он заехал на подземный паркинг 
на Соколово-Мещерской улице и 
вышел из машины, когда к нему 
подбежали трое незнакомых муж-
чин и начали избивать. 

— Сразу же стали бить, без 
предупреждений, — вспоминает 
Светиков. — Потом посыпались 
угрозы. Обычно я приезжаю в 

такое время, когда много людей 
возвращается с работы, но в 
этот день задержался, поэтому 
на парковке, кроме меня, никого 
не было, и охранники проглядели 
случившееся — смотрели телеви-
зор. Кстати, когда двое повалили 
меня на пол, я заметил, что третий 
проводит какие-то манипуляции 
с моей машиной. 

Коллеги Светикова предпола-
гают, что на автомобиле депутата 
был установлен жучок, который и 
позволил налетчикам отследить 
местонахождение чиновника. 
Сразу после нападения Свети-
ков написал заявление в ОМВД 
по району Куркино, а после от-
правился в больницу, где ему диа-
гностировали сотрясение мозга. 
Скорее всего, ближайшие недели 
депутат проведет в больнице.

— В конце прошлого года мы 
направили запрос в Департамент 
экономической политики Москвы 
по поводу тарифов за отопление, 
— выдвигает свою версию депу-
тат Алексей Бескоровайный. — И 
получили ответ, что последние 
полгода жители значительно 
переплачивали. Естественно, в 
управляющие компании сразу 
начали приходить заявления на 
пересчет оплаты, на чем УК по-
теряли миллионы рублей. Недо-
вольство этим фактом и могло по-
служить возможным мотивом. 

ОХРАННИКИ ПРЕДПОЧЛИ 
СМОТРЕТЬ ТЕЛЕВИЗОР,  

А НЕ НАПАДЕНИЕ НА ДЕПУТАТА

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА
«Сколько душ загублено. Сколько леса свалено.
Поминая Ленина, пили мы за Сталина.
Кукурузой хвастались. И на стол с ботинками.
А потом все вылилось не одной слезинкою.
С совестью молчали мы и в ладоши хлопали.
Сколько душ мы пропили, сколько дел 
прохлопали...»

Никогда еще в стенах клуба КГБ не было так 
тихо. И только после того, как Чебриков захлопал, 
его с облегчением поддержали все присутствую-
щие. Новость об этом импровизированном вы-
ступлении Новикова тут же разошлась по всем 
творческим кулуарам. Самого актера потом ча-
сто спрашивали: «Почему же тебя не посадили?». 
А Владимир отшучивался: «Кто меня посадит? Ведь 
во время съемок киносериала «Государственная 
граница» нас негласно курировал сам Андропов, 
который иногда присылал за мной машину. Но-
чью люди в штатском везли на Лубянку, где мы с 
Юрием Владимировичем беседовали... Говорили 
даже о поэзии».

Кобзон в стиле heavy metal
Последним официальным мероприятием, 

которое проводилось в клубе на Лубянке в совет-
ские времена, стала учеба руководящего состава, 
организованная парткомом нашего комитета. По 
иронии судьбы это мероприятие оказалось свя-
занным с именем легендарного певца Иосифа 
Давыдовича Кобзона.

Итак, конец 1980-х, весна, субботнее утро. 
С трибуны перед собравшимися в зале выступает 
легенда советской контрразведки, член коллегии 
КГБ СССР, начальник Шестого (экономического) 
управления генерал-лейтенант Федор Алексан-
дрович Щербак. 

Два часа длился его доклад о том, как наши 
доблестные органы государственной безопасности 
успешно борются с врагами в сфере экономики. За 
это время я умудрился прочитать все прихваченные 
с собой газеты. Семья внизу ждет меня, чтобы 
ехать на дачу... Осталось потерпеть совсем чуть-
чуть — ответы на вопросы, две-три неинтересных 
записки из зала и... свобода! 

Но тут произошло нечто неожиданное. 
Генерал внимательно просмотрел очередной 

присланный на листке бумаги вопрос и начал его 
читать вслух: «Почему Шестое управление КГБ 
ничего не делает, чтобы не допускать на объектах 
своего оперативного обслуживания выступлений 
ВИА типа heavy metal?» На иностранных словах 
докладчик немного запнулся, но громко закончил 
в «русскоязычном» варианте: «Наву метал».

Ситуация с ответом, прямо скажем, непро-
стая. Однако генерал вышел из нее достойно. «Как 
я понимаю, — начал Федор Александрович, — эту 
записку написал сотрудник Московского управле-
ния...». Оживление в зале. «...Но я думаю, что это не 
дело КГБ — разбираться, где там всякие...» Генерал 
опять посмотрел в бумажку. Хотел, видимо, еще 
раз прочитать заковыристое «heavy metal», потом 
передумал и с жесткими нотками в голосе закончил: 
«...где там всякие... Кобзоны поют!». После этого 
в зале поднялся шум и даже раздались аплодис-
менты тех, кто по достоинству оценил глубину этой 
генеральской импровизации. 

Так закончилась последняя учеба руководя-
щего состава КГБ СССР — с именем легендарного 
артиста Кобзона.

К слову сказать, об упомянутом эпизоде знает 
и сам «любитель тяжелого металла». Несколько лет 
назад я решил поздравить замечательного певца с 
приходом очередного новогоднего праздника и к 
своим пожеланиям добавил описание этого забав-
ного случая. А в конце написал: «Иосиф Давыдович! 
За подлинность рассказа отвечаю. Сам сидел в том 
зале». Спустя пару недель получил от артиста и 
депутата Госдумы ответ с выражением искренней 
признательности за отправленное ему письмо.

Материал подготовил  
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ 7КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ  
27 ФЕВРАЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Госпожа. 4. Дворник. 10. Природа. 11. Отпрыск. 13. Пора. 14. Крот. 
15. Отверстие. 16. Детище. 18. Пролив. 20. Свисток. 22. Неформал. 23. Антрекот. 24. 
Алгоритм. 27. Мыльница. 30. Задаток. 32. Приказ. 34. Паства. 35. Аналитика. 36. Снег. 
38. Леди. 39. Решение. 40. Лицемер. 41. Пеньюар. 42. Самогон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Господь. 2. Пара. 3. Жаркое. 5. Вертеп. 6. Риск. 7. Кентавр. 8. Мате-
риал. 9. Борсетка. 10. Протеже. 12. Крыльцо. 17. Щиколотка. 19. Ракетница. 20. Симбиоз. 
21. Котелок. 25. Люцифер. 26. Модельер. 27. Мститель. 28. Центнер. 29. Епископ. 31. 
Капитан. 33. Завеса. 34. Пасека. 37. Гель. 38. Лего.
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На двухчасовой спектакль «Ленин» в 
берлинском театре «Шаубюне» в поста‑
новке швейцарского режиссера Мило 
Рау попасть очень сложно. Премьера со‑
стоялась в конце 2017 года, и с тех пор 
он вызывает повышенный интерес как у 
немецкой, так и у русскоязычной публи‑
ки. После спектакля начинаются сравне‑
ния с запрещенным в России фильмом 
«Смерть Сталина». 

На сцене — бревенчатая постройка, вра-
щающаяся на круге сцены весь вечер. Так что 
взору зрителя открываются то столовая, то ван-
ная комната, то спальня. Кажется, что мы вместе 
с этой постройкой и актерами безостановочно 
кружимся на карусели. Декорации реалистичные 
и даже буквальные — насыщенные мелкими 
предметами, вплоть до портрета Ленина и знаме-
нитой зеленой лампы. Все это для современного 
немецкого театра — лаконичного и условного — 
большая редкость. В такой обстановке и проходит 
последний день жизни Владимира Ильича. 

На лавочке перед домом сидят герои, едят 
яблоки, аппетитно разрезая хрустящие плоды 
ножом. Происходящее снимается двумя каме-
рами. Два молодых оператора все время при-
сутствуют на сцене. Причем работают они часто 
в дальних комнатах, которые зритель не видит. 
Так что следить за действием приходится, глядя 
на большой экран, установленный над декора-
циями, задрав голову, читать там английские 
субтитры. В современном немецком театре почти 
все спектакли мультимедийные, всякий раз в них 
задействованы кинематографические средства, 
транслируется видео. Иногда с этим явный пере-
бор — и живой театр многое теряет. 

Постановщик «Ленина» швейцарец Мило Рау 
когда-то начинал с кино, но найти финансирова-
ние на кинопроекты трудно. В итоге он занялся 
театром, не имея специального образования, 
переводил потом свои театральные опусы на язык 
кино. Мило учился в Цюрихе, Париже и Берлине, 
сотрудничал с европейскими газетами, что-то 
писал. Он заточен на документальный и поли-
тический театр. Его компания, базирующаяся в 
Цюрихе, называется «Международный институт 
политического убийства». Рау много работает 
в Германии. В «Шаубюне» идет несколько его 
спектаклей.

В Москве его тоже знают. Года три он был 
лишен возможности к нам приезжать после 
постановки в Центре Сахарова «Московских 

процессов», всякий раз за-
канчивавшихся то появ-
лением казаков, то еще 
каких-либо организа-
ций. В нем участво-
вали персонажи 
современной рос-
сийской истории 
— вплоть до Pussy 
Riot и организа-
торов выставки 
«Запретное искус-
ство». Но недавно 
Рау приезжал на 
фестиваль «Терри-
тория» со спектаклем 
«Сострадание. История 
одного оружия», где игра-
ет его любимая актриса 
Урсина Ларди. Теперь ей 
досталась роль Ленина. 
Рау всегда в гуще актуальных событий, собирая 
материалы для спектакля о мигрантах, отправ-
ляется в Конго, общается с теми, кто на себе 
испытал все беды. Когда-то он поставил «По-
следние дни семьи Чаушеску», реконструировав 
суд над семьей румынского вождя. Теперь черед 
дошел до Ленина. 

Троцкий, Крупская, Луначарский, личный 
врач Ленина Готье, солдат Сапогов, охраняющий 
чахлое ленинское тело, и другие узнаваемые 
персонажи стали героями этого трагикомическо-
го маскарада, фантасмагории на тему призрач-
ности власти. Получился чистый трэш, который 

мало кому из режиссеров по 
зубам, вызов, намеренная 

провокация, где все немного 
кривляются и так важен момент 

отстранения. Поэтому актеры пер-
воначально сидят по одну сторону 
декорации, словно в очереди. Они 
ждут своего выхода. По другую 
сторону конструкции располо-

жена гримерка, где они преображаются в своих 
героев. Там на Урсину Ларди — 47-летнюю швей-
царскую актрису — натянут лысину, превратив 
голову в подобие яйца. Урсина снималась в роли 
баронессы в «Белой ленте» Ханеке и в печаль-
но знаменитом у нас «Номере 44» Эспинозы о 
сталинских временах, изъятом, как и «Смерть 
Сталина», из российского проката. Теперь ее, 
длинноволосую блондинку, на наших глазах 
разденут донага, усадят в ванну и начнут те-
реть мочалкой. Предварительно доктор вставит 
термометр в мягкое место. Из советского крана 
течет бурая, ржавая вода. Герои рассуждают о 

том, что она похожа на кофе. Смеситель и сан-
техника при этом европейского образца. Мы 
можем все это досконально изучить благодаря 
увеличению экрана. 

В общем, роскошную блондинку трансфор-
мируют в чахлого Ленина в полосатой рубашке, 
напоминающей концлагерную робу. Под мышкой 
у Ильича — портрет знаменитой троицы: Маркса, 
Энгельса и себя, родимого. Ленина называют 
фюрером, поскольку спектакль идет на немецком 
языке, а английские субтитры адаптируют его в 
«лидера», то есть вождя. У нас же фюрер ассо-
циируется только с одним человеком.

Ленин уже хил умом и телом чахл. В эпилеп-
тическом припадке он выделяет пену. Заботливые 
рабочие Симбирска пришлют Ильичу кресло — 
лишь бы не болел. Подарок вручат адресату дети. 
Ленин в агонии, практически на смертном одре. 
Он бормочет что-то бессвязное, и секретарю 
Кошкиной приходится приводить его абрака-
дабру в нечто хоть сколько-нибудь внятное. Но 
детей с коляской Ленин еще идентифицирует, 
правда, назовет их свиньями.

Рядом с умирающим вождем — цветущий 
Сталин, человек   восточного типа, в исполнении 
Дамира Авдика. Иосиф Виссарионович тоже 
любил детей, как когда-то Ленин, и теперь он их 
обнимает, как на знаменитых фотографиях. Кста-
ти, подобная сцена роскошно обыграна в фильме 
«Смерть Сталина». На ломаном русском языке 
Сталин скажет: «Ленин как ребенок. Только дети 
могут продвигать мир вперед». По ходу спектакля 
немецкая речь нет-нет да прерывается русскими 
фразами. Только мальчик и девочка российского 
происхождения хорошо говорят на родном языке, 
но и то уже с легким акцентом. Перед смертью 
Ильича Сталин поцелует его в губы страстно, не 
по-братски. Крупская — блеклая дама с корот-
кой стрижкой, в вязаной кофте и косоворотке 
— классический синий чулок. В разговоре со 
Сталиным она категорически отвергнет саму 
идею бальзамирования ленинского тела. 

Кухарка Ленина подросткового вида, в под-
тяжках и брюках, разделывает свежую рыбу. Она 
вытаскивает из нее внутренности со вкусом и 
пониманием — так, чтобы зритель мог вполне 
насладиться кулинарным зрелищем. В фина-
ле спектакля титры сообщат, что эта умелица 
эмигрировала в Париж, где и погибла во время 
инцидента. Наверное, такая кухарка могла бы 
управлять государством. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В берлинском театре 
«Шаубюне» разыграли 
смерть Ильича

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо  
обязательно передать в редакцию через оператора подписки ксерокопию  

соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 февраля с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
1 марта с 8.00 до 20.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
2 марта с 8.00 до 20.00
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 1, 
у к/т «Волга», на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
3 марта с 10.00 до 16.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр., д. 69, 
у маг. «Пятерочка», платформа Лось
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у маг. «Магнит»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в,  
у маг. «Кораблик»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
4 марта с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у маг. «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, 
 у маг. «Кораблик»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
 5 и 6 марта с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
c 1 марта по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Площадь Ильича», выход к ст. Серп и Молот, 
через подземный переход  
на ул. Золоторожский Вал, д. 11
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на  
ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
7 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А. Белого
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324,  
ДК «Тепловозостроитель»
СТУПИНО, просп. Победы, д. 18/43, в фойе ДК
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1,  
в фойе ДК им. Нариманова
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе районного 
культурного комплекса

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, 

 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей; 
 «Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  
«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля.  
Ждем вас по адресам:
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❑ 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48
❑ автовыкуп

т. 8-495-104-25-95

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ подарю книгу

ВОЛНЕНИЯ ЛЮБВИ 18+ 
т. 8-906-746-647-2

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

продаю
❑ щенки турецкого кангала 

т. 8-905-779-03-93 
www.lenoks-dog.com

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

 бесплатная юридическая 
консультация.
Лучшие юристы решат 
любую безвыходную 
ситуацию 
т. 8-495-241-27-28

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

продаю

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых
ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно
т. 8-925-468-12-00

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

Она умерла, наверное, как счастли‑
вый человек — в своей московской 
квартире, в своей постели на 
103‑м году жизни. Она могла 
по праву войти в Книгу ре‑
кордов Гиннесса: в 95 еще 
выходила на сцену, до по‑
следнего вздоха остава‑
лась в разуме, при памя‑
ти. И ушла, не мучаясь 
от боли.

Рано утром звонит Де-
мис Кокоев, близкий актрисе 
человек: «Ночью Татьяна Ми-
хайловна умерла. Вот такая у 
нас беда». И замолкает. А что 
говорить мне? Дежурные сло-
ва соболезнования: возраст, 
сами понимаете, вон молодые 
кругом мрут, а тут 102 года.

Удивительные сто с лишним 
лет прожила эта женщина. Краси-
вая женщина, актриса. Родилась еще 
в Российской империи (в 1916 году) 
в Харькове. Впервые вышла на сцену 
в 14 лет, и яркую подвижную девчонку за-
метил Лесь Курбас, театральный реформатор, 
педагог. Когда в начале 30-х над ним сгустились 
тучи, он сказал Тане Карповой и ее подруге Зи-
ночке: «Тикайте отсюда, девчата, в Москву. За 
мной все равно придут». Они и рванули. По сути, 
он спас их, кто знает, как сложилась бы в Харькове 
судьба любимых учениц.

А их не пугало безденежье, отсутствие кры-
ши над головой (ночевали на Курском вокзале, 
от холода зарывшись в опилки), бегали в Театр 
Революции на уроки к самой Марии Бабановой. 
В 1938-м Таню Карпову приняли в театр, позже 
взявший имя Маяковского, где она прослужит 
без малого 70 лет. Переживет и Охлопкова, и 
Гончарова, и многих выдающихся деятелей, ре-
жиссеров, артистов. Пережила всех своих мужей 
(их было четыре), ровесников. Успеет получить 

Сталинскую пре-
мию, стать народной артисткой СССР, сыграть 
с полсотни ролей в театре и совсем немного в 
кино.

 «С кино у меня романа не случилось. На-
плевать, — говорила она. — Зато на сцене ро-
манов хватало. А уж в жизни сколько их было…» 
Да, массовый кинозритель не знал ее, зато для 
театралов имя Татьяны Карповой звучало по-
добно оркестру: так она была хороша на сцене, 
так органична и неповторима — в «Кошке на 
раскаленной крыше» или в «Игре в джин». Кстати, 
в этих двух спектаклях она партнерствовала с 
Арменом Джигарханяном, и это была феери-
ческая пара.

Выходила на сцену до 95 лет. Помню, как 
она мне рассказывала: «Подумаешь, возраст! Да 

я в жизни не ушла бы из театра своими ногами, 
если бы не перелом и потом этот врач, черт его 
побери. Театр для меня был все: и муж, и жена, 
и любовник». Она всегда жалела, что тогда, в 95, 
испугалась повторной операции, которую ей 
предлагали сделать в Лондоне, может, и верну-
лась бы на сцену, но...

— Глупость или трусость это была, не знаю. 
Но что теперь говорить... 

Счастье старой актрисы — на склоне лет она 
оказалась не одна. Ее опекала семья Кокоевых, 
глава которой — Демис — и сообщил мне с утра, 
что Татьяны Михайловны не стало.

Сама она о Демисе говорила так: «Он юрист. 
У него мозги хорошие, а у меня опыт большой. 
Мы с полуслова друг друга понимаем. Он для 
меня делает все. Так что он и друг, и товарищ, 
и все мне. У Демиса жена, двое детей — они ко 
мне очень хорошо относятся. Вот его сын, Алан, 
он мне дорог. Спроси, какое я отношение к ним 
имею в смысле воспитания детей? Я старалась 
воспитывать его как собственного сына или вну-
ка — какая разница, как это называется. Это моя 
радость, надежда, дружба». 

До недавнего времени Татьяна Михайловна 
старалась сама себя обслуживать: ездила по 
квартире на коляске, ловко маневрируя на пово-
ротах, помогала помощнице готовить, строила 
планы на лето.

— Ее не останавливало даже то, что где-то 
полгода назад она вдруг слегла, — рассказывает 
мне Демис Кокоев. — Врачи сказали: «сосуды» и 
«что вы хотите — возраст». С трудом могла под-
нять руку, но все время говорила про лето: поедем 
на дачу. С ней уже постоянно жила сиделка. День 
рождения — 102 года — отметили в узком кругу. 
Она уже не вставала, все было ожидаемо, но... За 
день до того, как умереть, она престала есть. Но 
все время говорила мне, что не чувствует боли. 
Ночью сиделка к ней подходила, думала, что 
спит, а она уже... Я сейчас в театр поеду, будем 
по похоронам решать.

Марина РАЙКИНА.

ЛЕНИН БЫЛ 
ЖЕНЩИНОЙ 

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мелкий скарб в котом-
ке странника. 4. Маленькое сумчатое млеко-
питающее, внешне похожее на грызуна. 10. 
Цвет зубов, обнажившихся в голливудской 
улыбке. 11. Художник, не приукрашивающий 
действительность. 13. «Куш» из общей до-
бычи. 14. Рогатая жертва насилия деспота 
Сидора. 15. Руководитель, пользующийся 
уважением у подчиненных. 16. Точка, что ста-
вил Майк Тайсон во многих своих поединках. 
18. Древесные крошки в клетке хомяка. 20. 
Половичок, плетенный из камыша или соло-
мы. 22. Препятствие на пути проснувшегося 
весной медведя. 23. Белый «лучик» ромашки. 
24. Салат с вареной свеклой, морковью и 
солеными огурцами. 27. Учение о формах 
прекрасного. 30. «Двойник» омара без мас-
сивных клешней. 32. Особая игральная кар-
та с изображением шута. 34. «Напарница» 
географической долготы. 35. Самое глав-
ное соревнование четырехлетнего цикла для 
биатлонистов, лыжников и фигуристов. 36. 
Контора фирмы. 38. Воздушное «пирожное». 
39. Международный олимпийский союз, где 
президент Томас Бах. 40. Европеец из Ма-
дрида. 41. Ярмарочное зрелище в старину. 
42. «Изучение» кофейной гущи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Время, когда исчезают 
тени в названии книги Анатолия Иванова. 2. 
Концепция произведения. 3. Многолетний 
режим погоды в регионе. 5. Одежка коня, «от-
кликающегося на вопрос: «Кто?». 6. Занятие 
для Пинкертона. 7. Перелом голоса у мальчи-
ков с наступлением полового созревания. 8. 
Сосед портного на златом крыльце в детской 
считалочке. 9. Беззаконное злоупотребле-
ние властью. 10. Экономическая изоляция 
страны. 12. Запасы для морозной зимы. 17. 
Рисование, отнимающее все свободное время 
у бухгалтера Маши. 19. Ручной слесарно-
монтажный инстурмент. 20. Владимирская 
тюрьма, воспетая Михаилом Кругом. 21. Чув-
ство, вызываемое аперитивом. 25. Учитель, 
рассказывающий о восстании декабристов. 
26. Аппарат для измерения кровяного давле-
ния. 27. Обширнейшие познания начитанного 
умника. 28. Деревенский «телескоп» с водой. 
29. Холостяк Вася, который всю жизнь не 
может забыть свою школьную пассию. 31. 
Малиновое лекарство от простуды в литровой 
банке. 33. Ласковая мать для патриотов. 34. 
Загадка из «расчлененных» слов. 37. Перна-
тый тотем кружка макраме. 38. Яхта капитана 
Врунгеля.

НЕ ПРОПУСТИ
■  Госохотинспекция и редак-

ция РОГ: совместный рейд;
■  Охотничье хозяйство России 

в законодательном тупике;
■   Дагестанское общество 

охотников — в первых 
рядах;

■ История породы лабрадор;
■  Саратовские борзые в сте-

пях юга;
■ Очерки зимних охот;
■  Французская горизонталка 

из Сент-Этьенна;
■ Новости с водоемов;
■ Рыбалка в глухозимье;
■ Корюшка Балтики;
■ График клева на март.
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В фильме «Игра без правил» (1965).

Урсина Ларди и Ленин.

Актриса в облике Ильича.
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«ТЕАТР 
— И МУЖ, И ЖЕНА,  
И ЛЮБОВНИК»

Не стало самой старой 
российской актрисы

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №5  
(28 ФЕВРАЛЯ — 6 МАРТА 2018 Г.):

Все вопросы о подписке по телефону 
8(495)665-40-80  

и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 28.02.2018)
1 USD — 55,6717; 1 EURO — 68,6599.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алексей Гордеев (1955), полномочный 
представитель Президента РФ в Централь-
ном федеральном округе
Валентина Мельникова (1946), правоза-
щитник, политик
Всеволод Пудовкин (1893–1953), киноре-
жиссер, теоретик кино, народный артист 
СССР
Владимир Кожин (1959), помощник Прези-
дента РФ по вопросам военно-технического 
сотрудничества
Михаил Сеславинский (1964), руководи-
тель Федерального агентства по печати и 
массовым коммуникациям 

Наталья Водянова (1982), супермодель, 
актриса и филантроп
Татьяна Васильева (1947), актриса театра 
и кино, народная артистка России
В а л е р и й  Ф о к и н  (19 4 6),  р е -
ж и с с е р,  х уд р у к  А л е кс а н д р и н к и 
Наталья Эстемирова (1958–2009), жур-
налистка, правозащитница

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -24…-
22°, днем — 16…-14°. Облачно с прояснения-
ми, местами гололедица; ночью без осадков; 
днем местами небольшой снег, ветер ночью 
северо-восточный, 5–10 м/с, днем северо-
восточный, восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.26, заход Солнца — 
17.59, долгота дня — 10.33.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, геомагнитная обстановка 
на протяжении суток будет с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК
М е ж д у н а р о д н ы й д е н ь р е д к и х 
заболеваний. 
1913 г. — Нильс Бор предложил планетар-
ную модель строения атома.
1918 г. —  в Москве открыта первая город-
ская биржа труда. 
1998 г. —  начался вооруженный конфликт 
из-за территориальных притязаний албан-
цев на сербский край Косово, известный 
как Косовская война.
2013 г. — папа римский Бенедикт XVI от-
рекся от престола.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТЗЛОБА ДНЯ

— Ты забыл, какой сегодня день? Сегодня десять лет, 
как мы вместе! 
— Милая, ты как будто срок мотаешь, ей-богу!

Друг подарил мне кружку с голой бабой. Жена разбила 
кружку. А бабу прогнала...

Таксист-интеллектуал нарисовал на машине не ша-
шечки, а шахматишки.

— Я решила начать войну с жиром! 
— Смотрю, ты пока только в плен берешь...

— Вы уволены. Мы заменим вас этим роботом.
— А что он умеет делать?
— Ничего...
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

КОНЦЕРТ

— Петр, думаю, для вас не новость, что 
к вам давно прикрепилось негласное звание 
«Любимчика женщин». Вы как-то ощущаете 
его?

— Гордо ли я несу его по жизни? (Смеется.) Я 
слышал, что меня так называли. Просто так уж слу-
чилось, что у меня черные глаза и такие брови,  что 
сразу вызывают определенные эмоции у женщин, 
я заметил. Я совершенно не против такого словоо-
пределения, но считаю, что мое амплуа несколько 
шире. Конечно, когда вы оказываетесь в компании 
женщин и понимаете, что на вас все их внимание, 
при этом вы поете какую-то сладкоголосую неапо-
литанскую песню и чувствуете, что это резонирует 
в их сердцах, — это приятно.

—  А вы сами-то романтик по натуре?
— В определенной степени я, конечно, ро-

мантик. Но в какой-то момент ты понимаешь, что 
этому нельзя отдаваться всю жизнь, потому что этот 
романтизм приводит порой к тяжелым  ситуациям. 
Чудесно, когда ты в 16 лет бегаешь под дождем и 
по крышам с любимой девушкой, а в 36 вести себя 
так — странно. Хотя я радуюсь за молодых людей, 
которые, например, целуются в метро. Да, я часто 
езжу на общественном транспорте...

— Я слышала, вы готовите какой-то особый 
музыкальный сюрприз для женщин к 8 марта. 
Приоткроете завесу тайны?

— Много моих романтических песен посвяще-
ны отношениям между мужчиной и женщиной. И на 
моем праздничном концерте 8 марта будет чуть 
более густая концентрация этих песен разных лет. 
Я спою несколько старых лирических композиций, 
и несколько новых. Спою песни о любви, которые 
будут перемежаться с более ритмичными вещами, 

танцевальными. А для тех, кто придет в первый раз, 
это может быть неожиданно и даже странно. Но 
я это воспринимаю как комплимент. (Улыбается.)

— Раз вы — любимчик женщин, хочется 
спросить,  как женский пол демонстрирует к 
вам симпатию?

— Когда я учился в первом классе, одна ве-
селая девочка сказала моей маме, восторгаясь: «У 
вашего Пети губы, словно конфетами намазаны!» 
(Смеется.) А сейчас поклонницы дарят разные 
подарки. Например, недавно мне одна женщина 
подарила настоящую красивую кавказскую саблю. 
Но я ее не решился вешать на стену. Я хоть и при-
кидываюсь джигитом иногда, я не джигит.

— Говорят, кроме музыки у вас есть и еще 
одно увлечение: вы прекрасно рисуете. Откуда 
такие таланты?

— Я по первому образованию архитектор, 
поэтому  — человек рисующий. Если еду в какой-то 
красивый город — русский или европейский, там 
пишу. Или делаю всякое оформление для альбомов 
своих или каталогов. Например, пару месяцев на-
зад мы закончили мой новый альбом «Отражение 
в лужах».

— Рисование — не единственное ваше 
увлечение?

— Я играю в футбол раз в неделю. У нас сло-
жился многолетний коллектив — там собрались 
люди самых разных профессий. Я, конечно, серед-
нячок на общем фоне, хотя, бывает, и гол забью, 
и передачу сделаю. Но, пока есть силы, я буду 
играть. 

— А вашим трем детям что-то из ваших 
талантов передалось?

— Старший сын Саша, скорее, преуспевает 
в точных науках. А в младших есть музыкальность, 
они ходят в музыкальную школу, рисуют. Но мы 
стараемся не нагружать их, поэтому, если они за-
хотят стать ядерными физиками, я буду только 
рад за них.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Артиста Петра Налича давно называют лю-
бимчиком прекрасного пола и покорителем 
женских сердец. Впрочем, сам артист уве-
рен, что его достижения в музыке этим не 
заканчиваются. В преддверии Международ-
ного женского дня Петр подготовил Боль-
шой весенний концерт, который состоится 
8 марта в московском клубе Известия Hall, 
а «МК» не упустил возможности пообщаться 
об этом с 36-летним исполнителем.

вызывают определенные
эмоции у женщин»
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Петр НАЛИЧ: «ТАК СЛУЧИЛОСЬ,
ЧТО МОИ ЧЕРНЫЕ ГЛАЗА И БРОВИ

12+

  Встреча в главной воздушной гава-
ни страны флагманов летних или 
зимних Олимпийских игр — тра-
диция многолетняя. Увы, ни одна 
из этих церемоний на нашей па-
мяти не обошлась без задержек. 
Сейчас, по одной версии, что-то 
произошло с доставкой багажа; по 
другой — с большим пассажиропо-
током столкнулись не то погранич-
ники, не то таможенники. Да и сам 
борт, следовавший из сеульского 
аэропорта «Инчхон», приземлился 
со значительным опозданием. Нет, 
понятно, мы не против традиции 
встречи символического чартера с 
главными героями. Раз в два года 
можно пару часов и потерпеть.

Писатель Артур Хейли в своем культовом 
романе «Аэропорт» неоднократно повторял, как 
тяжело приходится работникам этого транс-
портного узла: митинги, задержки рейсов, 
скандальные или вовсе опасные пассажиры, 
проверки… Его аэропорт Линкольна, конечно, 
многое выносил, но на «Шереметьево» нагрузка 
легла тоже серьезная.

Согласно противоречивым данным, ко-
личество встречающих было то ли семьсот, то 
ли свыше тысячи человек. Но к началу третье-
го часа ожидания в толпе разница уже не так 
важна. Тем более в наши времена, когда едва 
ли не каждый второй такой встречающий сам 
себе средство массовой информации, а блогер 
вооружен порой очень внушительной техникой 
и даже стремянкой, чтобы сделать удачное 
видео, — становится по-настоящему 
тесно и довольно опасно.

Встречались, впрочем, 
люди и с иными целями. Были 
как простые зрители, так и 
поклонники зимнего спор-
та, познавшие его лично. 
Например, экс-игрок вос-
кресенского «Химика» с ис-
тинно хоккейной фамилией 
Олег Фетисов, ныне рабо-
тающий тренером в Подмо-
сковье. В толпе встречались 
одноклассники фигуристки 
Алины Загитовой, представи-
тели других регионов, чьи пред-
ставители смогли на ОИ блеснуть. 
Случались и казусы: ту же Загитову 
встречали с плакатом, оформленным в цве-
тах флага Татарстана — зеленом и красном 
(о чем свидетельствовали как расцветка, так 
и пожелание), но некоторые задавались во-
просом: «А откуда здесь белорусы?..» А вот 
родственники предусмотрительно в эпицентр 
не шли и стояли в сторонке.

Кондиционеры уже явно не справлялись, 
один мужчина впереди настойчиво уже не про-
сил, а требовал воды. Чуть позади нас кричали 
девушке в толпе: «Да опустите вы вниз ваш 
чертов букет!» Понятно, что та вовсе не со-
биралась выпячивать дорогую икебану с рас-
крытыми «коробочками» натурального хлопка 
на всеобщее обозрение, просто народ стоял 
настолько плотно, что существовал риск ис-
портить неизвестно кому адресованный знак 
благодарности и внимания.

В 20.13 раздался крик: «Молодцы!». Это 
была уже не «ложная тревога», как мы успели 
этот эффект за долгие годы окрестить. Вышли 
с короткой речью глава ОКР Александр Жуков 
и chef de mission (руководитель делегации 
«Олимпийских атлетов из России») Станислав 
Поздняков. Разумеется, благодарили атлетов 
и болельщиков. И, надо признать, руководи-
телей поклонники Игр встретили с огромным 
уважением.

Но вот хоккеисту Кириллу Капризову, 
автору решающей шайбы в ворота немцев, 
пришлось туго. Его-то ведь попросили сказать 
несколько слов за всю сборную, но после не-
долгого выступления на игрока едва ли не 
накинулась вся толпа встречающих. И после 
этого об общении с хоккеистами практиче-
ски пришлось забыть. Повезло только с Ми-
хаилом Григоренко, который держал на руках 
маленького сына: «Да абсолютно не важно, с 
кем мы играли в финале. Это останется, конеч-
но, в истории, но главное, что мы победили». 
Остальных победителей, еще получавших в 
то время багаж, предусмотрительно вывели 
через другой коридор… 

Перед этим команде вручили коллекцион-
ную модель автомобиля М20 «Победа» — такой 
вот талисман «красной машины» хоккеистов. 
Хотя, конечно, «Победы» в натуральную ве-
личину чаще всего были либо белыми, либо 

расцветки «кофе с молоком». 
В черный цвет их красили 

штучно, а уж красных с за-
вода не выходило вовсе.

■ ■ ■
Лыжники, которые 

оказались в этот раз са-
мыми богатыми на ме-
дали, к большой славе 
еще не привыкли да и не 
похожи еще на «звезд». 

(Хотя и они сделали 
всей публике яркий сюр-

приз. Анастасии Седовой и 
Анне Нечаевской, участницам 

«бронзовой» эстафеты, сделали 
публичное предложение выйти замуж 

их избранники. И девчата ответили согласи-
ем.) Вскоре после исчезновения хоккеистов толпа 
стала рассеиваться, и тогда можно было начать 
действовать в более комфортных условиях.

Корреспондентам «МК» удача, к счастью, 
подвернулась. На выходе из зала выдачи багажа 
встретили улыбчивых парней с медалями Игр в 
Пхенчхане. Признаться, удивились, что никто не 
узнавал лыжных героев Александра Большунова 
и Дениса Спицова, но на время предположили: 
просто не хотят тревожить. Однако и эта версия 
была отброшена сразу после того, как коллега с 
непрофильного телеканала шепотом спросил: 
«Кто это?..»

«Забойщик» лыжной сборной России Денис 
Спицов даже слегка расстроился, что встречающие 
вроде нас стали его узнавать:

— Мы очень устали от избыточного внимания, 
правда. Я половину полета проспал, половину 
фильмы смотрел, но и это пока не помогло. Так 
что скорее бы уже оказаться дома. Это, надеюсь, 
случится скоро: два часа ожидания, пересадка — 
и я прилечу к своим.

— Ну знаете, практика показывает, что 
телевидение, и не только, медалистов Игр 
просто так сразу не отпустит. Готовы к трем 
месяцам эфиров и интервью?

— В нашем случае все проще. Мы скоро отпра-
вимся на этап Кубка мира. А там уже это внимание 
не будет столь пристальным.

— Новыми знакомствами обзавелись?
— Со скелетонистом Никитой Трегубовым — 

больше всех. Был даже на его награждении.
— Сравнить пока вы мало с чем можете. 

Но в плане организации как вам корейская 
Олимпиада? На фоне других стартов?

— Начнем с трассы. Она очень подходящая. 
Уровень всего события — высокий. Еда устраи-
вала, нам все понравилось: выбор огромный, от 
европейской до азиатской кухни.

— А вот как с давлением на всю сборную 
справились?

— На нас давления как такового не было. Мы 
ехали молодыми спортсменами, и на нас особо 
никто не рассчитывал. Но я бы никогда не пред-
положил, что вернусь с медалью со своих первых 
Игр…

— Про Елену Валерьевну Вяльбе, 

президента федерации, сейчас говорят не 
иначе как про вторую маму для российских 
лыжников…

— Она очень переживала все эти трудные 
дни. Поэтому полностью соглашусь.

— Первую награду вы посвятили погиб-
шему отцу. А что касается эстафетной сере-
бряной медали?

— Мы даже обсудили это с ребятами и ре-
шили: всем тем, кто не смог поехать в Корею вы-
ступать, хотя мечтал об этом — и настраивался 
на битву.

■ ■ ■
Юлия Белорукова без натиска фанатов ходила 

по коридорам аэропорта. Забавно, что ее узнавали 
в основном дети. А Юля мило улыбалась и никому 
не отказывала ни в автографах, ни в фото.

— Как перелет? — спрашиваем девушку.
— Отлично, и эти восемь с лишним часов 

пролетели незаметно. Кино, общение… Долго не 
выпускали к вам: вроде как была большая очередь 
на таможенном контроле.

— Говорят, в самолете хоккеисты опять 
пели российский гимн.

— Да? Может быть, я просто не услышала.
— Какой для вас самый напряженный мо-

мент Игр-2018?
— После двух выигранных медалей было 

сложно собраться на следующие гонки. А вообще 
все было прекрасно и шло как по маслу.

— Чувствовалась ли поддержка болель-
щиков в Корее? Многие из них сдали билеты 
и путевки…

— Она была. Да и сейчас очень много пишут в 
соцсетях, в мессенджеры, даже письма оправляют. 
Огромное количество поддержки. Но она была и до 
Олимпиады. Спасибо всем неравнодушным!

— Домой хотелось вернуться?
— Честно говоря, в Корее у нас была отличная 

атмосфера. Да и Олимпиада случается раз в четы-
ре года. Нас готовили к тому, что, может быть, будут 
косые взгляды со стороны. Но ничего такого я не 
наблюдала. К нам относились очень тепло…

Товарищ Спицова по команде Александр 
Большунов с целой гирляндой наград на шее не 
скрывал: устал от журналистов еще в Пхёнчхане. 
Но героически отвечал на вопросы:

— Главная задача — убежать от вас, лю-
дей с камерами и микрофонами. Очень хочется 
спать…

— Медали тяжелые?
— По ощущениям 500–600 граммов. Но такая 

ноша обычно не тянет.
— Сувениры везете?
— Все вот здесь, в чемодане. Тигр Сухоран, 

талисман Олимпиады, например, в нескольких 
экземплярах.

— Мы привыкли, что лыжи — удел очень 
опытных спортсменов, порой тех, кому хорошо 
за тридцать.

— Я себя и так чувствую вполне зрелым спор-
тсменом. И уверен, что сейчас для меня самый 
возраст, когда надо показывать результат. И ни-
куда не ухожу!

Дарья ГИРИКОВА, Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ХОККЕИСТОВ ЧУТЬ  
НЕ ПОРВАЛИ НА СУВЕНИРЫ

Официальный старт нового календар-
ного года в отечественном футболе 
был дан кубковыми матчами в Хаба-
ровске и Перми еще во вторник, а в 
среду будут сыграны и оставшиеся 2 
четвертьфинала. Пожалуй, самая ин-
тересная встреча пройдет в Самаре, 
где действующий чемпион страны и 
главный фаворит в борьбе за Кубок 
— московский «Спартак» — встретит-
ся с местными «Крыльями Советов», 
которые, нет сомнений, весь зимний 
тренировочный период посвятили 
подготовке именно к матчу с красно-
белыми. «Главный вопрос перед куб-
ковыми четвертьфиналами заклю-
чается в том, позволят ли погодные 
условия играть в футбол вообще. 

«Крылья Советов» — 
«Спартак»

17.30 (здесь и далее время — московское). 
Самара. Стадион «Металлург» (вместимость 
— 33 000 зрителей)
Суммарная стоимость игроков: 120 800 000 
евро / 12 650 000 евро
Главный арбитр: Владимир Москалев 
(Воронеж)
Главные тренеры: Андрей Тихонов / Массимо 
Каррера
Лидеры: Денис Ткачук / Квинси Промес
Последняя встреча в Самаре: 4:0
Общий баланс встреч: +4=6-18, 21:44
Коэффициент букмекеров: 4,70 — 3,50 — 1,80

Трансляция: «Матч ТВ», «Матч! Планета»
Кто-то может сказать, что лед поверх тра-

вяного покрытия и небывалые самарские моро-
зы могут стать козырной картой «Крылышек», 
которую хозяева, хотелось бы надеяться, все же 
поля, а не катка, и постараются разыграть. Но 
это является правдой лишь отчасти. Да, «Спар-
так» гораздо более мастеровитая команда и, 
соответственно, более зависимая от качества 
газона, но и главным оружием подопечных 
Андрея Тихонова является четко поставленная 
игра, продемонстрировать которую на льду 
будет довольно сложно. К тому же нет сомне-
ний, что зимнюю подготовку тренерский штаб 
самарцев проводил, держа в голове предстоя-
щую кубковую встречу. Несложно догадаться, 
сколь важен результат полуфинального матча 
для «Крыльев Советов», но и у «Спартака» по-
мимо турнирной мотивации и более высокого 
статуса есть козыри в рукаве.

Во-первых, предугадать, как будет дей-
ствовать московская команда на «Металлур-
ге» и в каком составе выйдет на поле, крайне 
сложно. Так что большинство зимних заготовок 
самарцев могут и не сработать. Не исключен 
вариант, при котором красно-белые решат 
сыграть вторым номером, что сведет шансы 
соперника на хотя бы один забитый гол с игры 
практически к нулю.

Во-вторых, команда Массимо Карреры 
форсировала подготовку к весенней стадии 
чемпионата, набирая кондиции уже к матчам 
Лиги Европы с «Атлетико». Как показал и мо-
сковский матч, и игра в Бильбао, с физикой 
проблем у «Спартака» нет. Да и в игровом плане 
команда итальянского наставника смотрелась 
вполне прилично.

В-третьих, у красно-белых есть Зе Луиш, 
которого, учитывая погодные условия и ка-
чество поля, тренерский штаб, скорее всего, 
предпочтет в Самаре Луису Адриано. Более 
мощный форвард из Кабо-Верде является 
одним из лучших в премьер-лиге по игре на 
втором этаже, так что если Каррера решится 
на упрощение игры и сыграет в классическом 
английском стиле (40 раз навесим в штрафную 
— пару-тройку забьем), то с большой долей 
вероятности добудет путевку в полуфинал.

Но все же поверить, что «Спартак» в Са-
маре все игровое время будет действовать в 
бердыевском стиле, довольно сложно. Так что 
подходы к воротам у хозяев обязательно будут. 
А откровенные «дураки», что влетали в ворота 
Артема Реброва в московской встрече с «Атле-
тико», намекают, что неприступной крепостью 
оборона москвичей, в центре которой со вре-
мен травмы Георгия Джикия так и не появилось 
сыгранной пары, вовсе не является. 

«Тосно» — «Луч-Энергия» 
19.30. Санкт-Петербург. МСА «Петровский» 
(3015)
Суммарная стоимость игроков: 14 950 000 / 
5 100 000
Главный арбитр: Алексей Матюнин (Москва)
Главные тренеры: Дмитрий Парфенов / Алек-
сандр Григорян
Лидеры: Давид Юрченко / Александр Носов
Последняя встреча на поле «Тосно»: 1:2
Общий баланс встреч: +2=1-3, 6:10
Коэффициент букмекеров: 1,7 — 3,30 — 5,20

Трансляция: «Матч ТВ», «Матч! Планета», 
«Наш футбол»

27 февраля: «СКА-Хабаровск» (Ха-
баровск) — «Шинник» (Ярославль) — 0:0 
(1:4 — по пенальти). Матч «Амкар» (Пермь) 
— «Авангард» (Курск) завершился после 
подписания этого номера.

В полуфиналах 18 апреля встретятся: 
«Амкар» / «Авангард» — «Крылья Советов» 
/ «Спартак», «Шинник» — «Тосно» / «Луч-
Энергия».

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

АНОНС ДНЯ

НАГРАДА ДНЯ

АНДРЕЙ ТИХОНОВ 
ЗАМОРОЗИТ «СПАРТАК»?
В последний день зимы 
определятся имена еще 
двух полуфиналистов Кубка 
России по футболу

Пока погода не спешит радовать жи-
телей столицы теплом, зато создать 
весеннее настроение постарались 
участники Всероссийской ярмарки на-
родных художественных промыслов: 
миниатюрная живопись, ручное круже-
во и вышивка, фарфор, керамика, худо-
жественное литье, мозаика и витражи 
— более 700 мастеров и коллективов со 
всей страны привезли свои произведе-
ния на традиционную выставку «Ладья. 
Весенняя фантазия», открывшуюся се-
годня в Москве.

В этот раз порадовать москвичей своими 
талантами приехали художники и ремеслен-
ники из 47 российских регионов, в том числе 
Архангельской, Вологодской, Нижегородской, 
Тульской, Ярославской и Пензенской областей, 
Дагестана, Чувашии, Татарстана, Якутии, Крыма, 
Башкирии, Карелии, Ставропольского и Алтай-
ского краев и многих других. 

В честь приближающегося женского празд-
ника в рамках выставки проходит конкурс «Цветы 
весны», поэтому цветочная тема стала основной 
для многих представленных изделий: торжокские 
и шуйские мастерицы  воплотили красоту цве-
тов в коллекциях льняной одежды; жостовские 
художники по традиции украсили волшебными 
букетами подносы, гжельские и дулевские умель-
цы — фарфоровую посуду, вятские мастера — 
дымковскую игрушку. Башкирские мастера пред-
ставили шкатулки, выполненные в необычной 
технике намокания — имитации под уральские 
камни: малахит, яшму, лазурит, мрамор. 

При этом умельцы не только продемонстри-
руют авторские произведения москвичам, но 
и готовы обучить секретам народного искус-
ства самих посетителей. В течение нескольких 
дней (выставка продлится до 4 марта) гостям 

представится возможность испытать свои силы, 
включившись в творческий процесс в специаль-
ном «Городе мастеров». Взрослых ждут мастер-
классы по разнообразным техникам: росписи 
по ткани, эмали, резьбе по дереву и по кости; 
плетению из бересты; гончарному делу; юве-
лирным изделиям; плетению на коклюшках. А 
малыши смогут принять участие в изготовлении 
различных игрушек из глины, народной куклы, из-
делий из бересты, забавных предметов из лыка, 
попробовать свое умение в набойке по ткани, 
тиснении по коже и точечной росписи.

Ирина ПЕТРОВА.

В СТОЛИЦУ СЪЕХАЛИСЬ НАРОДНЫЕ ХУДОЖНИКИ 
мастера со всей страны 
обучат москвичей 
секретам ремесел

СОБЫТИЕ

   Олимпиада завершилась, и пришло 
время вознаградить спортсменов за 
многолетнюю подготовку и успеш-
ное выступление на Олимпиаде. По 
информации ряда СМИ, российским 
участникам, покорившим пьедестал 
Игр, по традиции будут вручены до-
рогостоящие автомобили. В этот раз 
инициатор акции, Фонд поддержки 
олимпийцев России, отдал предпо-
чтение марке BMW моделей Х6, Х5 и 
X4 за золотые, серебряные и брон-
зовые медали соответственно. 
По предварительным данным, у немецко-

го автопроизводителя закуплено 140 машин, и 
на них уже нанесена символика организации-
дарителя. Об этом свидетельствует попавший в 
Сеть любительский видеоролик из автосалона. На 
кадрах записи отчетливо видны приготовленные 
для олимпийцев ценные подарки. Церемония 

вручения запланирована на 28 февраля.
В Фонде поддержки олимпийцев, как и в 

российском представительстве зарубежного 
автоконцерна, отказались комментировать со-
общение о предстоящем событии. Косвенным 
подтверждением информации можно считать 
слова знакомого с ситуацией представителя 
Министерства спорта России.

— Это всегда так было, Фонд поддержки 
олимпийцев делает так после каждой Олимпиа-
ды, — отметил источник.

Кроме того, было отмечено, что спортсмены 
получат поддержку и от министерства.

— Во-первых, они получают звания; во-
вторых, есть постановление правительства, по 
которому они получают призовые, — добавил 
собеседник «МК».

Размер премиальных зависит от достоинства 
завоеванной атлетом медали. Базовый размер 
выплат не изменился по сравнению с предыдущей 
Олимпиадой. За золотую медаль спортсмен по-
лучит 4 млн, за серебряную — 2,5 млн, за бронзо-
вую — 1,7 млн рублей. Есть и региональные пре-
миальные. Например, тюменским спортсменам 
полагается по 3, 2,5 и 2 млн за первое, второе и 
третье места соответственно.

Что касается награждения автомобилями, 
впервые подобное поощрение было сделано 
после Олимпиады 2006 года в Турине. За про-
шедшие годы российские участники зимних и 
летних Игр получали в подарок иномарки Lexus, 
Toyota, Audi, Mercedes и BMW.

Уже известно и то, как некоторые атлеты 
распорядятся подаренными иномарками. Обла-
дательница двух серебряных медалей Игр-2018 
фигуристка Евгения Медведева и бронзовый 
призер Пхёнчхана лыжница Наталья Непряева 
собираются оставить подаренные машины в 
своих семьях и отдать родителям.

Анастасия КЛЮКИНА.

Российским победителям  
и призерам Олимпийских игр 
вручат ключи от дорогих 
иномарок

МАШИНЫ ДЛЯ «КРАСНОЙ МАШИНЫ»

Чемпион летней Олимпиады-2016 в 
современном пятиборье Александр 
Лесун приезжал в «МК» на 
«трофейном» автомобиле.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

А лыжники были счастливы, что их пока не все знают в лицо

ГЛАВНАЯ ТЕМА

c 1-й стр.
Задаешься этим вопросом и… не 
можешь найти ответ. Снять побои 
и написать заявление в полицию 
— безусловно, да. Но, увы, наше 

законодательство таково, что никакого достой-
ного наказания обидчик не понесет. Скорее всего, 
его поставят туда, где он наверняка уже года два 
и так стоит, — на учет в инспекции по делам 
несовершеннолетних.

А что тогда делать? Отомстить обидчику са-
молично? Но это же ребенок! Бить его аморально, 
да и чревато со стороны Уголовного кодекса: 
вы-то совершеннолетний. Хватать своего от-
прыска и переводить его в новую школу? При 
том, что дети сегодня в основном общаются в 
Сети, — это совсем не выход из положения. А 
что тогда выход?..

А если ты — мать агрессора? И нет у тебя при 
этом влияния на ребенка? А как объяснить сви-
детелям, что они должны немедленно сообщать 
о подобном в полицию? Или хотя бы в школу? То 
есть по их понятиям «настучать» — стать изгоями 
в своей подростковой среде. Страшное явление 
— избиение тинейджеров тинейджерами — есть, а 
методов борьбы с ним, получается, просто нет. 

А между тем существует простой способ по-
ложить конец разборкам между детьми, которые 
из случаев вопиющих, характеризующихся как 
страшная жестокость, становятся уже в послед-
нее время просто обыденностью, — а именно: 
принять на законодательном уровне, что если 
драка происходит между сверстниками старше 14 
лет, то понятие «несовершеннолетний» на них не 
распространяется. На те преступления, где есть 
подросток и взрослые, — распространяется, а 
между сверстниками — нет. И судить за избиения 
публично, и давать взрослые сроки.

Смешно надеяться бороться с подростковой 
жестокостью лояльностью, но совсем нелепо 
думать, что она исчезнет, если просто закрывать 
на нее глаза. Как же победить ее? Чужих детей 
не жалко — ответ неправильный. Правильный: 
чужих детей не бывает. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

БЬЕТ — ЗНАЧИТ, 
ВЗРОСЛЫй
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В аэропорту Анастасии Седовой и Анне Нечаевской сделали 
публичное предложение выйти замуж их избранники.

Михаил Григоренко.
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